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Богослужіння розпоча-
лось з урочистої зуст-
річі Блаженнішого ар-
хіпастиря у головному 

соборі обителі. Разом з Предсто-
ятелем за богослужінням моли-
лись керуючий справами УПЦ 
митрополит Бориспільський і 
Броварський Антоній, вікарні 
архієреї та духовенство Київсь-
кої єпархії, настоятельки жіно-
чих монастирів та віряни.

Після відпусту 
проспівали мно-
голіття. Митропо-
лит Антоній виголосив вітальне 
слово Блаженнішому владиці 
від імені єпископату, духовенс-
тва, чернецтва та усіх вірян Ук-
раїнської Православної Церкви.

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій звернувся до пастви 
зі словом проповіді та привітав 
вірян зі святом.

Потім архієреї, духовенство 
та віряни вітали свого архіпас-
тиря з Різдвом Христовим, а 
Блаженніший владика роздав 
подарунки. Також у цей день у 
резиденції Предстоятеля Бла-
женнішого владику привітали 
з Різдвом викладачі та студенти 
Київських духовних шкіл.

Новости

Блаженніший 
Митрополит Онуфрій 
звершив Божественну 

літургію у Банченському 
монастирі

14 січня, у Неділю перед Бо-
гоявленням, день пам’яті святи-
теля Василія Великого та свята 
Обрізання Господнього, Блажен-
ніший Митрополит Київський і 
всієї України Онуфрій звершив 
Божественну літургію у Свято-
Вознесенському Банченському 
чоловічому монастирі, повідом-
ляє Інформаційно-просвітниць-
кий відділ УПЦ. 

Богослужіння відбулось у 
головному соборі обителі. Пред-
стоятелю співслужили митро-
полит Банченський Лонгин, 
митрополит Шепетівський і 
Славутський Євсевій, архієпис-
коп Хотинський Веніамін, єпис-
коп Ірпінський Лавр, єпископ 
Бородянський Марк, єпископ 
Камінь-Каширський Афанасій, 
єпископ Герцаївський Силуан, 
єпископ Новоселицький Клео-
па, єпископ Івано-Франківський 
і Коломийський Никита, духо-
венство монастиря, Чернівець-
ко-Буковинської єпархії та гості у 
священному сані.

За Літургією помолились про 
мир на українській землі; про 
позбавлення від ворога; щоб Гос-
подь зглянувся на наш народ і 
зберіг тих, хто у відчаї і втратив 
домівки; про благословіння Боже 
людям доброї волі, які допома-
гають нужденним. У молитві 
після сугубої єктенії Предстоя-
тель попросив у Бога милості ук-
раїнському народу, щоб Господь 
умудрив владу, зміцнив мужніс-
тю воїнів, звільнив полонених, 
зцілив хворих та дав прихисток 
тим, хто позбавлений дому. Бла-
женніший Митрополит Онуфрій 
звершив дияконську хіротонію 
регента хору Банченського мо-
настиря Серафима Мороза. Після 
відпусту Предстоятель привітав 
буковинську паству зі святами 
Різдва Христового, Обрізання 
Господнього та днем пам’яті свя-
тителя Василія Великого. «Бажаю 
усім щастя, здоров’я і спасіння, — 
сказав Блаженніший владика. — 
Нехай благодать Господа нашого 
Іісуса Христа, і любов Бога Отця, 
і причастя Святого Духа буде з 
усіма нами. Нехай Господь благо-
словить нашу землю миром».

Предстоятель очолив святкування  
дня пам’яті преподобного  

Воніфатія Феофаніївського 
9 січня, у день пам’яті преподобного Воніфатія Феофаніївського, 
Блаженніший Митрополит Київський і всієї України Онуфрій 
звершив Божественну літургію у Пантелеймонівському жіночо-
му монастирі (Феофанії), повідомляє Інформаційно-просвітни-
цький відділ УПЦ.

Святкове богослужіння відбу-
лось у головному соборі обителі, 
яку заснував святий Воніфатій.

Предстоятелю співслужили 
керуючий справами УПЦ мит-
рополит Бориспільський і Бро-
варський Антоній, архієпископ 
Яготинський Серафим, архієпис-
коп Білогородський Сильвестр, 
єпископ Згурівський Амвросій, 
єпископ Ірпінський Лавр, єпископ 
Бородянський Марк та духовенс-
тво обителі. За богослужінням 
молилась настоятелька монасти-
ря ігуменя Єлисавета (Андреєва), 
сестри, парафіяни та паломники 
обителі. За Літургією помолились 
про мир на нашій землі, благосло-
вення Господнє українському на-
роду, про позбавлення від ворога 
та за воїнів-захисників.

Блаженніший владика звер-
шив дияконську хіротонію випус-
кника Київської духовної семінарії 
Петра Красуліна, він служитиме у 
храмі в ім’я преподобного Сергія 
Радонезького у Києві.

Після Божественної літургії 
священнослужителі на чолі з Бла-
женнішим Митрополитом Онуф-
рієм звершили чин славлення. 
Після відпусту Предстоятель бла-
гословив паству та привітав вірян 
зі святом.

У день Собору Пресвятої Богородиці 
Предстоятель звершив Божественну 

літургію у Флорівському монастирі
8 січня, у день Собору Пресвятої Богородиці, Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї України Онуфрій звершив Боже-
ственну літургію у Свято-Флорівському жіночому монасти-
рі м. Києва. Про це повідомляє Інформаційно-просвітницький  
відділ УПЦ.

Предстоятелю співслужили 
вікарії Київської єпархії єпископ 
Ірпінський Лавр та єпископ Бо-
родянський Марк, гості обителі у 
священному сані та духовенство 
монастиря. За богослужінням 
молилась настоятелька обителі 
ігуменя Євлампія (Єлисейкіна) 
із сестрами монастиря. За Літур-
гією помолились про мир на ук-
раїнській землі; про позбавлення 
від ворога; щоб Господь зглянув-
ся на наш народ і зберіг тих, хто 
у відчаї і втратив домівки; про 
благословіння Боже людям доб-
рої волі, які допомагають нуж-
денним. У молитві після сугубої 
єктенії Предстоятель попросив у 
Бога милості українському наро-
ду, щоб Господь умудрив владу, 
зміцнив мужністю воїнів, звіль-
нив полонених, зцілив хворих та 

дав прихисток тим, хто позбавле-
ний дому.

Блаженніший Митрополит 
Онуфрій звершив дияконську 
хіротонію монаха Севастіана 
(Скорохода), студента II курсу 
магістратури Київської духов-
ної академії. Після Божествен-
ної літургії був звершений чин 
славлення. Після богослужіння 
Блаженніший владика привітав 
насельниць монастиря та вірян з 
Різдвом Христовим та благосло-
вив паству.

У день Різдва Христового 
Предстоятель звершив Божественну 

літургію у Києво-Печерській Лаврі 
7 січня, у день свята Різдва Христового, Блаженніший Митро-
полит Київський і всієї України Онуфрій очолив Божественну 
літургію у Свято-Успенській Києво-Печерській Лаврі, повідом-
ляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Святкове богослужіння від-
булось у храмі в ім’я преподобно-
го Агапіта Печерського.

Предстоятелю співслужили 
керуючий справами УПЦ мит-
рополит Бориспільський і Бро-
варський Антоній, митрополит 
Васильківський Іоасаф, архіє-
пископ Білогородський Силь-
вестр, єпископ Ірпінський Лавр, 
єпископ Бородянський Марк та 
духовенство обителі. Участь у бо-
гослужінні взяли численні пара-
фіяни та паломники монастиря.

За Літургією помолились про 
мир на нашій землі, благословен-
ня Господнє українському народу, 
про позбавлення від ворога та за 
воїнів-захисників.

Після запричасного вірша ар-
хієпископ Білогородський Силь-

вестр зачитав Різдвяне послан-
ня Блаженнішого Митрополита 
Онуфрія до всіх вірних чад Ук-
раїнської Православної Церкви.

Наприкінці богослужіння 
звершили чин славлення перед 
іконою Різдва Христового.

Предстоятель привітав пас-
тву зі святом Різдва Христового 
та роздав дітям і дорослим пода-
рунки.

В Успенському соборі Лаври 
Його Блаженству співслужили 
митрополит Тернопільський і 
Кременецький Сергій, митро-
полит Кам’янець-Подільський і 
Городоцький Феодор, намісник 
обителі митрополит Почаївський 
Володимир, ректор Почаївської 

духовної семінарії архієпископ 
Шумський Іов, духовенство мо-
настиря та гості у священному 
сані. Богослужбові піснеспіви та 
різдвяні колядки виконували на-
сельники обителі.

За Літургією помолились про 
мир на нашій землі, благословен-
ня Господнє українському народу, 
про позбавлення від ворога та за 
воїнів-захисників.

Наприкінці богослужін-
ня Блаженніший Митрополит 
Онуфрій та священнослужителі 
звершили чин славлення Різдва 
Христового.

Після відпусту Предстоятель 
привітав паству зі святом Різдва 
Христового.

«У ці дні ми насолоджуємось 
молитовними спогадами про ве-
лику спасительну тайну явлення 

Бога во плоті, — сказав Блажен-
ніший владика. — Божественна 
любов втілилась і приклонила 
Небо до землі. Господь родився 
у бідному вертепі для того, щоб 
показати нам, що Він прийшов на 
землю не для того, щоб скориста-
тися земними здобутками, а щоб 
нас збагатити Своєю спаситель-
ною благодаттю.

Нехай кожен з нас принесе 
Спасителю свої дари: смирення, 
любов, терпіння — як колись схід-
ні волхви-царі принесли золото, 
ладан і смирну. Господь приймає 
від людини серце скрушене, дух 
смиренний — це є велика жертва, 
яку Господь приймає від кожної 
людини».

Предстоятель звершив святкове 
богослужіння у Зимненському монастирі 

11 січня, у день пам’яті мучеників 14 тисяч немовлят, від Ірода 
у Віфлеємі вбитих, Блаженніший Митрополит Київський і всієї 
України Онуфрій очолив Божественну літургію у Святогірсько-
му Успенському жіночому монастирі у Зимно на Волині. Про це 
повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Предстоятелю співслужили 
митрополит Володимир-Волин-
ський і Ковельський Володимир, 
єпископ Ірпінський Лавр, єпис-
коп Бородянський Марк, єпископ 
Камінь-Каширський Афанасій, 
духовенство монастиря та гості 
обителі у священному сані.

За богослужінням молилась 
настоятелька обителі ігуменя 
Стефана (Бандура), сестри, пара-
фіяни та паломники монастиря.

За Літургією помолились про 
мир на нашій землі, благословен-
ня Господнє українському народу, 
про позбавлення від ворога та за 
воїнів-захисників. Наприкінці бо-
гослужіння священнослужителі 
на чолі з Блаженнішим архіпас-
тирем звершили чин славлення 
перед іконою Різдва Христового.

Після відпусту Блаженніший 
Митрополит Онуфрій привітав 
ігуменю Стефану, сестер монас-
тиря та усіх вірян з Різдвом Хрис-
товим та благословив волинську 
паству.

Предстоятель звершив святкове 
богослужіння у Почаївській Лаврі 

12 січня, у день пам’яті святої мучениці Анисії, Блаженніший 
Митрополит Київський і всієї України Онуфрій очолив Божест-
венну літургію у Свято-Успенській Почаївській Лаврі, повідом-
ляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Предстоятель news.church.ua

У день Різдва Христового Предстоятель  
     очолив велику вечірню у Феофанії

7 січня, у день Різдва Христового, Блаженніший Митрополит Київський і всієї 
України Онуфрій очолив велику вечірню у Пантелеймонівському жіночому монастирі 

(Феофанії). Про це повідомляє Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.
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После поздравления 
духовенства, мона-
шествующих и мирян 
с Рождеством Христо-

вым, Его Высокопреосвященс-
тво обратился к ним с празднич-
ной проповедью.

«Мы собрались в этом хра-
ме, чтобы прославить Рождест-
во Господа Бога и Спаса нашего 
Иисуса Христа, явление Бога 
Младенца на землю, — начал 
владыка. — Сколько бы не раз-
мышляли великие умы над этой 
тайной, всё равно не смогут пол-
ностью раскрыть её. Сколько бы 
сердец не пыталось вместить 
Господа, Его хватит на всех. В 
том числе и для каждого из нас. 
Но для этого наше сердце, наша 
душа, должны стать яслями для 
Него. Необходимо, чтобы каж-
дый человек осознал значение 
того величайшего собы-
тия, которое произошло 
более двух тысяч лет на-
зад. Событие, с которо-
го для человека началась 
новая эра, эра восхож-
дения на небо. Рождест-
во Христово открыло 
перед человеком новый 
путь — путь освобож-
дения от власти греха и 
обретения подлинной 
свободы. Ни одно обще-
ство, даже самое демок-
ратическое, не способно 

дать человеку ту свободу, кото-
рую даёт Господь. Истинную, 
святую и безграничную свободу 
человеку может дать только вера 
в Него. Вот почему так важно, 
чтобы наши сердца стали ясля-
ми для рождающегося Богомла-
денца. Чтобы затем расти вмес-
те с Ним, любить вместе с Ним 
и страдать вместе с Ним. Бог 
становится человеком, чтобы 
помочь нам стать такими, как 
Он. Вот только не спешит чело-
век становиться Богом, не хо-
чет стать поистине свободным, 
предпочитая оставаться рабом 
своих страстей».

Продолжая, владыка напом-
нил о том, что Рождество Хрис-
тово открывает перед человеком 
уникальные возможности изме-
нить свою жизнь, сделав её ра-
достнее и счастливее.

«Для многих из нас праздник 
Рождества Христова — это тёп-
лое, уютное, семейное торжество. 
А ведь традиция встречать этот 
праздник в кругу семьи появи-
лась вовсе не случайно. Начало 
этому было положено задолго до 
рождения Христа благодаря тем 
удивительным гармоничным от-
ношениям между Девой Марией 
и Иосифом. Это была настоящая 
семья, в которой царит любовь и 
абсолютное доверие друг к дру-
гу. Ведь семья — это не просто 
союз двух людей, решивших 
жить вместе. Семья — это «яко-
же ктому неста два, но плоть 
едина». В настоящей семье мла-
денец является плодом любви и 
должен быть окружен родитель-
ской любовью всю свою жизнь. 
Только тогда он будет счастлив. 
А любящие родители по-настоя-

щему могут быть счаст-
ливы только тогда, ког-
да видят счастье своих 
детей. В семье, в отно-
шениях её членов, всё 
взаимосвязано, как в 
любви и Божьем благо-
волении. Одно без дру-
гого не существует. Бог 
доверил людям жизнь 
Своего Единородно-
го Сына. Так неужели 
мы можем обмануть 
Его доверие? Неужели 
мы можем поступить 

иначе, чем поступили правед-
ный Иосиф и Матерь Божия? 
Неужели в нас не найдется сил 
претерпеть всё то, что претер-
пели они? Бог доверяет каждому 
из нас Своего Сына. Он вручает 
нам Его несмотря на то, что пре-
красно знает, чем заняты наши 
сердца. Что в них зачастую нет 
той любви, на которую Он мог 
рассчитывать. Но если Он идёт 
на это, значит, верит нам, верит 
в наше изменение, в преображе-
ние нашей души, в наши силы 
всё претерпеть. Праздник Рож-
дества — это праздник доверия 
Бога Отца к Своему творению. 
Он даёт нам возможность осоз-
нать, что все люди на планете 
Земля являются единой семьей, 
призванных заботиться друг 
о друге и любить друг друга. 
Пусть же Господь просвеща-
ет, вразумляет и даёт всем нам 
силы понять это и приблизить-
ся к Нему настолько, чтобы 
всегда чувствовать Его любовь 
и заботу. Чтобы мы могли нести 
в этот бушующий мир негаси-
мый свет Вифлеемской звезды, 
а в наших сердцах никогда не 
оскудевала радость о родив-
шемся Богомладенце».

Поздравляя с праздни-
ком, Его Высокопреос-
вященство напомнил о 
том, что путь, которым 

должен идти каждый христиа-
нин, берёт своё начало на берегу 
Иордана. «Господь приходит на 
Иордан в толпе людей, как прос-
той грешник. Ведь сюда приходи-
ли только те, кто хотел попросить 
прощения у Бога. Тот, в Ком нет, 
и не может быть греха, вынуж-
дает Иоанна Крестителя омыть 
Себя в реке, чтобы показать, что 
путь служения должен начинать-
ся с покаяния, с осознания своей 
немощи. И хотя в Нём Самом не 
было ни греха, ни духовной не-
мощи, Он это делает, чтобы мы 
могли научиться от Него. Чтобы 
путь, которым собирается прой-
ти Он, впоследствии стал путём 
всех, кто поверит в Него. Говоря 
Иоанну Крестителю: «Ибо так 
надлежит нам исполнить всякую 
правду», Он показывает, что не 
ради Себя это делает, а ради тех, 
кого Он пришёл спасти. В этом 
состоит великое таинство нашего 
спасения. Ведь однажды родив-
шись, мы уже никогда не умрём. 
Наша душа будет жить вечно. 
Вот только где: в райских царс-
ких обителях или в муке вечной? 
Чтобы наша душа не погибла, в 
мир приходит Христос, чтобы 
наша душа избрала Божий путь, 
путь Богообщения. Вот, что такое 
для нас сегодняшний день, день 
Просвещения. Только просветив-
шись благодатью Духа Святого, 
мы получаем возможность стать 
наследниками Царствия Небес-
ного и исполнить правду, пример 
исполнения которой, показывает 
нам Христос».

Продолжая, владыка поже-
лал, чтобы все мы научились ра-
доваться празднику Крещения 
Господня не только потому, что 
в этот день освящают воду, с ко-
торой человек получает надежду 
решить многие свои жизненные 
проблемы.

«Мы должны научиться радо-
ваться Богоявлению. Тому факту, 
что отныне у нас появляется шанс 
освятить свои сердца. Ведь наше 
сердце по замыслу Создателя яв-
ляется местом, где должна жить 
только святая любовь. Загромож-

дая его своими грехами, мы лиша-
емся этой любви. Вот почему так 
важно хранить верность Матери-
Церкви, потому что только в Её 
таинствах происходит подлинное 
очищение от грехов. Вода, кото-
рую мы понесём домой, является 
символом благодати Божьей, на-
чалом мира, напоминанием о том, 
что Иордан — начало Евангелия. 
От воды воссиял свет чувствен-
ный, ибо Дух Божий носился над 
водой и повелел из тьмы воссиять 
свету. От Иордана воссиял свет 
Святого Евангелия, поскольку 
с того времени, со времени Кре-
щения, Иисус выходит на пропо-

ведь и говорит: «Заповедь новую 
даю вам, да любите друг друга». 
Пусть же святая вода будет для 
нас напоминанием об этих сло-
вах Христа. Пусть мир и любовь 
будут в ваших сердцах, иначе нам 
никогда не добиться мира. Мир 
начинается с нас с вами, с наших 
с вами любящих сердец. Сегодня 
мы вспоминаем самое первое свое 
таинство — таинство Крещения 
с соответствующим обещанием 
Богу жить честной и благочести-
вой христианской жизнью. Позд-
равляю всех вас, дорогие мои, с 
этим праздником! Храни всех вас 
Господь! Пусть Божье благосло-
вение всегда будет с вами. С нами 
Бог! И есть и будет!»

После совершения чина Ве-
ликого освящения воды, Запо-
рожский митрополит попросил 
своих духовных чад никогда не 
забывать, для чего совершается 
освящение воды.

«Вода, которую мы сегодня 
освятили, является для нас сим-
волом Божественной благодати. 
Эта вода получила Божественную 
энергию и должна напоминать 
нам о пути, которым шёл наш 
Господь. После таинства Креще-
ния этот путь становится и на-
шим путём. И если мы проходим 
его вместе с Христом, он не будет 
для нас трудным. В этом суть 
Его заповедей. А они все в одном 
сладком слове — любовь. Вначале 
возможно будет немного трудно, 
но впоследствии — легко. Бремя 
Христова Креста — легкое, пото-
му что Он Сам идёт впереди нас, 
взяв на Себя все немощи наши. 
По мере умножения скорбей, 
умножается от Христа Бога уте-
шение. Сегодня каждый из вас 

понесет домой воду, которая по-
может в несении бремени земной 
жизни. Каким именно образом 
она поможет, и как будет при-
меняться, каждый решает сам.  
Одним она нужна, чтобы спра-
виться с болезнями, укрепить 
тело и душу, другим — окроплять 
дом, квартиру, рабочее место. Но 
при этом мы должны помнить, 
что святая вода способна при-
вести к желаемым переменам, 
если мы сами будем духовно пе-
рерождаться, станем изменять 
себя к лучшему, избавляясь от 
грехов».

Состоялся 
традиционный 

Рождественский 
песенный фестиваль 

17 января, по благослове-
нию Высокопреосвященнейшего 
Луки, митрополита Запорожского 
и Мелитопольского, в Покровс-
ком архиерейском соборе прошёл 
фестиваль колядок и вертепов.

По словам Его Высокопре-
освященства, проведение такого 
рода фестивалей не только пре-
доставляет возможность нашим 
прихожанам и их детям показать 
свой талант, но и продемонстри-
ровать несгибаемость украинско-
го духа, неиссякаемым источни-
ком которого является радость о 
родившемся Христе. 

«В канун Крещенского со-
чельника, мы радуемся великой 
милости Божьей, радуемся тому, 
что Бог нас не оставляет. Насто-
ящий фестиваль является ещё 
одной возможностью просла-
вить Господа Бога и Спаса нашего  
Иисуса Христа и подтвердить 
нашу любовь к Нему и нашей Ма-
тери-Церкви. И очень отрадно, 
что этот праздник собрал немало 
молодых людей. А это значит, что 
и у них, и у нас всех, есть будущее, 
и это будущее озарено светом 
Божьей любви», — сказал Запо-
рожский митрополит. В тради-
ционном мероприятии приняли 
участие как профессиональные 
хоровые коллективы, так и люби-
тельские из числа воспитанников 
воскресных школ и прихожан 
епархии. В завершение концерта, 
на котором прозвучали народ-
ные песни, колядки и щедривки, 
владыка поблагодарил всех учас-
тников за талантливое исполне-
ние песнопений, прославляющих 
Христа и Матерь Божию, и поже-
лал новых творческих успехов. 
Все участники фестиваля получи-
ли дипломы и сладкие подарки.

Новости

ПрАвяЩиЙ АрХиереЙ Пресс-служба Запорожской епархии Украинской Православной Церкви

«Надлежит так исполнять нам всякую правду»

7 января, в праздник Рождества Господа и Спаса нашего Иисуса Христа, 
Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский в сослужении 

духовенства собора совершил Божественную литургию святителя Василия Великого  
в Свято-Андреевском кафедральном соборе Запорожья.

19 января, в день Святого Богоявления, Крещения Господа Бога и Спаса нашего Иисуса Христа, 
Высокопреосвященнейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский совершил Божест-
венную литургию в Покровском архиерейском соборе и чин Великого освящения воды.

«Рождество Христово — это 
свидетельство доверия Бога Отца  

к Своему творению»
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Новости

100 подарочных 
наборов для 

новониколаевских 
нуждающихся 

Накануне праздника Рождес-
тва Христова благочинный Но-
вониколаевского церковного ок-
руга протоиерей Андрей Илькив 
передал гуманитарную помощь 
нуждающимся прихожанам и 
жителям поселка.

В праздники мы привыкли 
дарить и получать подарки. Эта 
добрая традиция усиливает ра-
дость праздника, а также являет-
ся проявлением любви и заботы 
о своих ближних. Среди нас есть 
люди, пусть и малознакомые, но 
нуждающиеся в помощи как в ду-
ховной, так и материальной.

В преддверии светлого праз-
дника Рождества Христова про-
тоиерей Андрей и иеромонах 
Артемий проехали по Новонико-
лаевке с целью навестить своих 
прихожан и нуждающихся жи-
телей, которым тяжело передви-
гаться, чтобы лично поздравить 
с грядущим радостным праздни-
ком и вручить в качестве подарка 
продуктовые наборы.

Все были рады как приезду 
батюшек, так и продуктам, столь 
необходимым сегодня.

Священнослужители поздра-
вили людей и пожелали каждому, 
чтобы свет Вифлеемской звезды и 
радость Рождества Господа наше-
го Иисуса Христа всегда пребыва-
ли в их сердцах, не давая унывать, 
укрепляя духовно и телесно. 

 Рождественский 
концерт  

в архиерейском соборе 
7 января, в день праздника 

Рождества Господа Бога и Спаса 
нашего Иисуса Христа, по окон-
чании Божественной литургии, 
в стенах Покровского архиерей-
ского собора состоялся рождест-
венский концерт, в ходе которого 
воспитанники воскресной шко-
лы собора «Пчёлки» поздравили 
прихожан с Рождеством Христо-
вым, прочитав рождественские 
стихотворения и спев колядки.

Перед выступлением к детям 
обратился настоятель собора 
протоиерей Олег Семенчук. За-
тем отец Олег вручил архиерей-
ские грамоты воспитанницам 
воскресной школы, принявшим 
участие в творческом фестива-
ле «Созвездие рождественских 
игрушек и украшений», а также 
сладкие подарки всем участни-
кам выступления.

По окончании выступления 
детей воскресной школы прихо-
жанами было всенародно спето 
несколько популярных колядок, а 
затем все насладились авторски-
ми песнями на духовную тема-
тику в исполнении прихожанки 
собора Татьяны Богдановой.

По завершении Божествен-
ной литургии Высокопреосвя-
щеннейший Лука, митрополит 
Запорожский и Мелитопольский 
провел общеепархиальное соб-
рание, в ходе которого зачитал 
доклад на тему «Культура отме- 
ны — реальность нашего време-
ни». В нем владыка описал про-
цессы и принципы сегодняшних 
гонений против Украинской 
Православной Церкви, а также 
принципы противостояния им.

Собрание проводилось в 
двойном формате: часть священ-
нослужителей присутствовала на 
мероприятии лично, а духовенс-
тво, находящееся на неподконт-
рольной территории — в форма-
те онлайн-конференции.

После доклада правящего 
архиерея был обсужден ряд на-
сущных вопросов, касающихся 
церковно-богослужебной жизни 
епархии, а также озвучены общие 
направления дальнейшей работы 
в новом 2024 году.

В конце собрания была 
провозглашена вечная память 
ушедшим в 2023 году иерею 
Александру Шарлаю (клирик Алек-

сандро-Невского кафедрального собо-
ра, г. Мелитополь) и протодиакону 
Олегу Павлишину (клирик Свято-
Адреевского кафедрального собора,  
г. Запорожье).

В заключение Его Высокопре-
освященство поблагодарил всех 
присутствующих за понесенные 
труды, поздравил с Рождеством 
Господа и Спаса нашего Иисуса 
Христа и преподал архипастыр-
ское благословение.

Ознакомиться с текстом 
доклада Высокопреосвященней-
шего Луки, митрополита Запо-
рожского и Мелитопольского вы 
сможете на официальном сайте 
Запорожской епархии Украин-
ской Православной Церкви.

9 января в Покровском архиерейском соборе владыка Лука 
возглавил общеепархиальное собрание духовенства.

В момент передачи дара правящий 
архиерей Запорожской епархии 
УПЦ Высокопреосвященнейший 
владыка Лука, обращаясь к мед-

персоналу лечебного учреждения, выразил 
надежду, что данное оборудование станет 
серьёзным подспорьем в оказании квали-
фицированной помощи и послужит более 
эффективному и своевременному обнару-

жению болезни на ранних стадиях. «От-
радно сознавать, — сказал архиерей, — что 
даже в такое непростое время, когда кажет-
ся, что все мысли человека должны быть 
сосредоточены на нём самом, находятся 
люди, которые думают о других, остают-
ся верными заповедям Христа, сострадая 
и проявляя любовь к ближнему. И всё это 
благодаря безграничной любви Божьей, 

которая делает каждого из нас добрее, ми-
лосерднее и благороднее. Нужно только 
уметь откликаться на неё. Вот ваши сердца 
откликаются, иначе бы вы не выбрали эту 
профессию».

В заключение Его Высокопреосвященс-
тво пожелал детворе скорейшего выздоров-
ления, а сотрудникам больницы помощи 
Божьей и Божьего благословения.

При этом Его Высокопре-
освященство пожелал никогда 
не отчаиваться, располагать своё 
сердце к добру и всегда уповать 
на милость Божью.

«Конечно, сами по себе де-
нежные сертификаты не станут 
серьезным подспорьем в вашей 
нынешней непростой и полной 
скорбей жизни, они также не 
смогут вернуть ощущение пре-
жней мирной жизни, её радостей. 
Но они могут вселить в вас уве-
ренность, что вы не одиноки. Что 
вы не сами по себе, что рядом с 
вами всегда есть люди, для ко-
торых нет чужого горя. Уверен-
ность в то, что добро всегда будет 
торжествовать, даже если кажет-
ся, что зло побеждает. Практиче-
ская помощь людям в несении их 
жизненного креста всегда была и 
остаётся неотъемлемой стороной 
жизни нашей Церкви, а иначе, как 
говорит апостол Иаков, «какая 
польза, братья, если кто говорит, 
что имеет веру, а дел не имеет». 
Вера, если она не имеет добрых 
дел, мертва. Ведь и бесы веруют и 

трепещут. Падшие ангелы — ис-
тинно верующие в существование 
Бога, в отличие от многих людей. 
Но их это не спасает, и лучше они 
от этой веры не становятся. А ког-
да человек верит и поступает по 
велению своего сердца, помогая 
ближнему, попавшему в беду, он 
не только этим исполняет запо-
веди, не только свидетельствует о 
своей любви к Богу, но действием 
Его благодати преображается ду-
ховно, становясь лучше, добрее и 
милосерднее».

Денежные 
сертификаты 
от Запорож-
ской епархии 
Ук р а и н с кой 
Православной 
Церкви будут 
использованы 
при покупке 
необходимых 
товаров в сети 
м а г а з и н о в 
«Сільпо».

19 января, в день, когда святая Церковь вспоминает Крещение 
Господа Бога и Спаса нашего Иисуса Христа, Высокопреосвя-
щеннейший Лука, митрополит Запорожский и Мелитопольский 
поздравил 100 семей вынужденных переселенцев с праздником и 
вручил им денежные сертификаты.

Господь в Евангелии не-
однократно призывает каж-
дого человека уподобиться 
ребенку. Будьте «как дети» 
(Мф. 18: 3), «ибо таковых есть 
Царствие Божие» (Мк. 10: 14). 
Уподобление детям, которые 
обыкновенно бывают чужды 

гордости 
и тщесла-
вия, зависти и сварливости и всех подобных сим 
страстей; а, напротив, украшены многими добро-
детелями, как то: простосердечием, незлобием, 
смирением, нравственной чистотой, и которые 
ни одною из этих добродетелей не гордятся (Тол-
кование на Евангелие) ценно для Господа.

Благодарим Бога и всех, кто принял участие в 
организации активного отдыха на коньках за воз-
можность посетить каток.

Будьте «как дети»,  
«ибо таковых есть Царствие Божие» 

20 января прихожане и дети воскресной школы «Древо жизни» 
Свято-Георгиевского храма Воскресенского благочиния г. Запо-
рожья, посетили каток «Метелица», где дружно окунулись в 
атмосферу радости и праздника. Даже взрослые, надев коньки, 
получили возможность хотя бы на короткое время почувство-
вать себя немного детьми.

По благословению Высо-
копреосвященнейшего Луки, 
митрополита Запорожского и 
Мелитопольского, благочинный 
Каменско-Днепровского цер-
ковного округа протоиерей Олег 
Чиквашвили возглавил Божес-
твенную литургию в память о 
местночтимых святых.

— День смерти новомучени-
ков — событие, которое явля-
ется одновременно и скорбным, 
и радостным. Так как человек 
завершает свой земной путь к 

великому горю всех тех, кому он 
был дорог, но в то же время как 
христианин он переживает вто-
рое рождение, переходя из жиз-
ни временной в жизнь вечную. 
Мы же будем молиться о том, 
чтобы, предстоя у престола Бо-
жия, наши святые мученики ис-
прашивали у Бога милости для 
всех нас, мира и спокойствия для 
нашей родной Каменско-Днеп-
ровской земли, — сказал отец 
Олег, обращаясь к присутству-
ющим.

Скрещение судеб 
Традиционно в январские дни духовенство и миряне Каменс-
ко-Днепровского церковного округа Запорожской епархии соби-
раются в храме в честь Покрова Пресвятой Богородицы села 
Водяное, чтобы почтить память мучеников Михаила и Ирины 
Чехрановых.

Роботі передувала бесіда із 
Високопреосвященнішим Лу-
кою, митрополитом Запорізьким 
і Мелітопольським. Владика по-
дякував вчителям за працю і по-
бажав Божої допомоги у подаль-
шій діяльності, звернувши увагу 
на швидкі зміни сьогодення, які 
треба обов’язково враховувати у 
роботі з виховання дітей.

Окрім робочих обговорень 
педагоги збагатилися новим до-
свідом — обдумуванням худож-
нього твору. Для цього була об-
рана оповідка Генріха Белля «Не 
тільки на Різдво». Події цього 

твору не залишили байдужими 
нікого і відгукнулися у кожному 
власним розумінням і життє-
вим досвідом. Тому обговорення 
вийшло цікавим і дуже різно-
манітним.

Зустріч вчителів недільних шкіл  
єпархії в Запоріжжі

20 січня педагоги зустрілися, щоб проаналізувати, що вдалося 
зробити за півроку навчання та обговорити план роботи на 
майбутнє.

ЖиЗНь еПАрХии hramzp.ua

Состоялось ежегодное  
собрание духовенства 

Запорожская епархия оказала помощь 
детскому отделению областного 

противотуберкулезного диспансера

«Какая польза, братья,  
если кто говорит, что имеет 

веру, а дел не имеет»

2 января в рамках благотворительного проекта Запорожской епархии Украинской  
Православной Церкви «Любовь милосердствует» Высокопреосвященнейший Лука, мит-
рополит Запорожский и Мелитопольский передал детскому отделению областного 
противотуберкулёзного диспансера необходимое медицинское оборудование для свое-
временной диагностики.



Однажды вызвал меня 
владыка Василий и 
говорит: «Готовься 
быть дьяконом». Че-

рез десять дней после беседы с 
Владыкой, 18 января 1993 года 
меня рукоположили в дьяко-
ны. В конце службы в алтаре 
подошел под благословление 
к владыке Василию — и совер-
шенно неожиданно для меня 
он благословил рукополагаться 
во священники на следующий 
день 19 января, в праздник Кре-
щения Господня. Служил в Пок-
ровском храме на Малом рынке, 
а также в Никольском храме на 
Южном рынке, совсем недолго, 
всего около недели послужил и 
в Свято-Анатольевском храме 
вторым священником. Тогда у 
меня было большое желание 
в здании бывшего кинотеатра 
«Авангард» на Кичкасе открыть 
церковь. Но враг рода челове-
ческого не спит, задуманное 
не удалось. А жаль, на Павло-
Кичкасе я знал многих. Можно 
сказать, что с одной половиной 
жителей района был знаком мой 
брат, он был спортсменом, а со 
второй — я. В этом Господь не 
благословил: здание было прос-
то разобрано. Открывал храм 
уже в Отрадном. Место там та-
кое было… Через стенку — дис-
котека. В Страстную пятницу 
служили, молились, вспомина-
ли распятие Христа, а рядом гре-
мит музыка. Снял я облачение 
и пошел к танцующим, говорю 
им: «Сегодня Христа распяли, 
а вы пляшите! А если вдруг ум-
рет родной для вас человек, вы 
тоже будете плясать?». Музыка 
поиграла еще пару минут, а за-
тем затихла и все разошлись. А 
далее владыка Василий благо-
словил восстанавливать храм 
в Лукашево. Когда делали кры-
шу, необходимо было купол 
вскрыть грунтовкой, а некому: 
снял подрясник и полез в люль-
ку вышки, подняли меня — не 
достаю. Вылез из люльки, одной 
ногой в нее уперся, а другой — в 
купол, одной рукой держался за 
люльку, а второй красил, если 
б упал, точно разбился бы. Но, 
Господь все управил! Затем у 
меня родилась дочь. Из-за того, 
что она была нездорова, врачи 
запретили покидать Запорожье. 
Владыка Василий благословил 
мне открывать в областном 
центре храм в честь иконы Бо-
жией Матери «Целительница» 
при 5-й городской больнице и 
храм в честь святых благовер-
ных князей Бориса и Глеба на 
поселке ДД. 

А через время снова в  
бой — открывали храм в Лю-
бицком. Начались службы, а в 
храм никто не ходит, стали про-

сить в сельсовете: «Дай-
те покушать». С разных 
сторон села стали идти 
люди: кто с борщом, кто 
с картошкой… Такой пир 
закатили… В Разумов-
ке же под храм получили 
разрушенное помещение. 
Бабушкам-прихожанкам, 
которые прибирались в 
нем, было очень непрос-
то. Однако с Божьей по-
мощью, храм в честь свв. 
мцц. Веры, Надежды, Лю-
бови и матери их Софии 
начал функционировать. 
Его настоятелем я явля-
юсь 16 лет.

Раб Божий Евгений, 
2015 год.

Сколько живу на Кичкасе, 
ни в какой другой храм никог-
да не ходила, разве только ког-
да уезжала из города. На улице 
Футбольной я живу с 1955 года. 
С Пелагеей мы соседи и, можно 
сказать, что всю свою жизнь 
дружили. Пелагея была очень 
верующая. Храмов на Кичка-
се не было, и мы с ней ездили 
в храмы на Малый рынок, на 
Правый берег. Пелагея реши-
ла отдать часть дома под храм, 
дети не приезжали к ней, но 
были против этого, однако она 
никого не послушала. Сама ез-
дила к владыке Василию за бла-
гословением. Он сказал, чтобы 
сделали быстро.

Пока наш храм на Кичкасе 
был один — людей много было: 
и на машинах приезжали, и из 
сел.

Что хорошо помню, так это 
то, как ездили к Владыке, что-
бы попросить благословения 
наш храм продать, а затем ку-
пить другое место для храма. 
Служил тогда на приходе отец 
Александр. К Владыке мы езди-
ли тогда втроем — отец Алек-
сандр, Пелагея и я. Вышла тогда 
к нам сестра владыки Василия 
Нина Николаевна и сказала, 
что его нет дома. И слава Богу, 
что Владыки тогда не оказалось 
дома и все так устроилось. Разве 
можно было продавать! Потом 
появился еще храм на Кичкасе, 
отец Александр стал в нем слу-
жить, и о продаже храма уже и 
не вспоминали.

Пелагея с 1919 года была, 
родилась на «октябрьские» — 
как раз 7 ноября. В последнее 
время трудилась на «Укрграфи-
те» уборщицей. Я работала на 
аглофабрике, «Домнаремонте», 
затем стала маляром на тита-
но-магниевом. Медали за труд 
дома в мешочке лежат, — не 
помню и какие.

Из батюшек запомнился 
отец Анатолий — очень нра-

вились его проповеди. Я и ему 
самому об этом говорила.

При батюшке Игоре Валю-
нине за Пелагеей ухаживали хо-
рошо. Я помню батюшку Игоря 
— на беседы к нему ходила, к 
тому же он — мой земляк. Пе-
лагея отошла ко Господу 15 ян-
варя 2002 года. Похоронена на 
Кичкасе. Служил на приходе 
тогда батюшка Игорь Валюнин, 
он вместе с матушкой и зани-
мался похоронами.

Прихожанка  
Свято-Анатольевского храма 

Татьяна Петровна, 2015 год.

Я живу недалеко от храма. 
Пелагею Ивановну знала хо-
рошо, она меня «натаскивала», 
как готовится ко Святому При-
чащению, — сядем на брев-
нышках во дворе и вычитыва-
ем вместе правило. Последние 
десять лет, перед тем как отдать 
свой дом под храм Пелагея Ива-
новна на весь отпуск уезжала 
на послушание по монастырям. 
Брала отпуск, отмечалась в са-
натории и на послушание по 
монастырям на весь месяц. У 
нас на поселке ее звали бого-
мольной. Пелагея Ивановна не 
знала, когда отдавала дом под 
храм, что супруг завещал свою 
часть дома сыну. Когда кину-
лись, а половина не на нее, вы-
плачивали от храма родствен-
никам их часть. Супруг обижал 
Пелагею Ивановну, было такое, 
что и у соседей жила. Но так 
распорядился Господь, что, бу-
дучи с мужем в разводе, она и 
досматривала его, и хорони-
ла. Когда Пелагея Ивановна не 
могла сама ходить, ее заводили 
и усаживали в храме. Я за Пе-
лагеей Ивановной ухаживала, 
кормила с ложечки. Пелагея 
Ивановна подарила мне тогда 
Библию и Жития святых, и гре-
бешок — лет десять носила.

Прихожанка  
Свято-Анатольевского храма 
Клавдия Васильевна, 2015 год.

После основания в 1992 
году Запорожской епархии, 
очень скоро открылось первое 
духовное училище. Пятьдесят 
молодых священников обуча-
лись в нем в течение полугода. 
Училище было закрытого типа, 
учились безвыездно, окончить 
его смогли только 17 человек, в 
том числе и я. После училища 
нас ждала семинария. Среди 
первых воспитанников учи-
лища был и почитаемый ныне 

новомученик иерей Петр Бо-
ярский, я дружил с ним. Уби-
ли Петра в Токмаке, покоится 
он под Почаевом в Заложцах 
на католическом кладбище. На 
сороковой день на могилке уже 
происходили чудеса. Среди ка-
толиков горит наша православ-
ная звездочка. О времени своей 
кончины Петр Боярский знал и 
говорил об этом близким. Ма-
леньким он умирал, и мамочка 
его сильно молилась о нем, и ей 
было явление Матушки Бого-
родицы: «Выпросила ты сына, 
а в двадцать один год заберу 
его». К могилке Петра и сейчас 
идут и едут ежедневно, и про-
сят помощи. 

В 1994 году я стал настояте-
лем Свято-Анатольевского хра-
ма. Свой дом под него отдала 
Пелагея Ивановна. Она много 
ездила по монастырям, помо-
гала открывать храмы, ее сын 
Юрий был в разъездах. По сути, 
Пелагея жила одна. Она настоя-
тельно просила, чтобы в ее дво-
ре был открыт храм. Времянку 
Пелагея отдала под храм, часть 
дома — под трапезную, а в час-
ти дома проживала сама.

На момент открытия Свято-
Анатольевского храма, храмов 
в честь мученика Анатолия в 
Украине точно не было. Та-
кие святые, как Анатолий, как 
Виктор — это святые римские, 
и прославляются они больше 
на востоке и в малой Азии, у 
нас храмов, посвященных им, 
открывается мало. Храм был в 
старой постройке, а мечталось 
построить новый. Под стро-
ительство нового храма даже 
закладывали камень. Сейчас на 
этом месте стоит крест.

Собрались руководите-
ли предприятий, архитектор, 
председатель райисполкома — 
все Анатолии! — и решили, что 
нужно построить храм. Было 
это во времена настоятельства 
батюшки Игоря Валюнина, я 
был приглашен на установку 
креста. Каждый старается про-
славить своего небесного пок-
ровителя. Первым настоятелем 
храма был отец Анатолий Лы-
сенко, он и пожелал прославить 
своего небесного покровите-
ля. Батюшка был секретарем 
епархии, до рукоположения —  
учителем и директором шко-
лы. Ему, эрудированному, гра-
мотному и очень начитанному 
человеку проповеди давались 
очень легко. Все помогали хра-
му, всегда старались идти на-
встречу. Например, директор 
Запорожского огнеупорного 
завода Игорь Петрович Малы-
шев помогал и монастырю, и 
открывшемуся затем в облас-
тном тубдиспансере храму в 
честь святого праведного Ио-
анна Кронштадтского. Всес-
тороннюю помощь оказывал 
также бывший директор фер-
росплавного завода Вячеслав 
Алексеевич Гаврилов. Благо-
даря возможности привлекать 
транспорт предприятия, смог-
ли организовывать первые па-
ломнические поездки. Это был 

первый паломнический центр в 
епархии — от монастыря и хра-
ма в честь мученика Анатолия. 
Руководители предприятий, 
жители Заводского района, 
медработники, совершали па-
ломничество по всем святым 
местам Украины, все предпри-
ятия нашего района освящали. 
Кроме этого, собирали благо-
творительные пожертвования 
для сирот и стариков, одиноких 
людей, помогали медикамента-
ми и одеждой.

Как-то на праздник жен ми-
роносиц один из запорожских 
телевизионных каналов прово-
дил съемки в Свято-Анатольев-
ском храме. Я тогда рассказывал 
на проповеди о православных 
женщинах, о великомученице 
Варваре. Потом довелось мне 
потрудиться — открывать храм 
от Свято-Успенского монасты-
ря в Степногорске в честь свя-
той великомученицы Варвары.

В 1995 году владыка Василий 
благословил мне быть духовни-
ком Свято-Успенского монас-
тыря в Приморском, я тогда в 
основном и служил в монасты-
ре. Однако нес тогда послуша-
ние в трех местах: в монастыре 
и в двух храмах — Свято-Ана-
тольевском, а также в храме в 
честь святой великомученицы 
Варвары. Помогали мне, конеч-
но же, и другие священники. 
Сообща трудились во славу Бо-
жию! В Свято-Анатольевском 
храме служил тогда со мной ба-
тюшка Игорь Захарченко.

Довелось мне руководить и 
благотворительным городским 
православным фондом «Воз-
несение». Потом я передал эти 
полномочия батюшке Игорю 
Валюнину. Что я могу сказать 
о нем? Встречались мы мало, 
только на храмовых праздни-
ках служили вместе раз в год. 
Милосердный был, прини-
мал всех, молился о пьяницах 
и наркоманах. Усилия фонда 
были направлены на помощь 
детям-сиротам и открытие хра-
мов при больницах. Так в За-
порожье был открыт первый в 
Украине православный детский 
дом «Надежда», учреждению 
оказывалась финансовая по-
мощь, организовывался отдых 
деток на море.

В фонде в то время труди-
лись и другие батюшки: Виктор 
Яремчук, Игорь Захарченко 
(который служил в Анатольев-
ском храме) и Алексей Рувимс-
кий. Потом отец Алексей уехал 
в Израиль, а протоиерей Вик-
тор Яремчук стал строителем 
мужского монастыря в честь 
Царственных мучеников непо-
далеку от села Конские Раздоры 
Пологовского района.

В течение 1995–1996 годов 
каждый квартал мы выступали 
на конференциях врачей с до-
кладами. Объединить их мож-
но одной общей темой «Этика 
в медицине». На тот момент в 
Украине такого не было, это 
являлось совершенно новым 
направлением.

Продолжение – в феврале >>>

НАША история

В 2022 году Запорожская епархия Украинской Православной Церкви отпраздновала 30-летие. 
Осенью этого же года нашему Свято-Анатольевскому храму также исполнилось 30:  

он и наша епархия — ровесники. 

Храм — «апостол»
Светлана Головина

<<< Продолжение. Начало в №11, 12/2023
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Итак, на сороковой день по рож-
дении Богомладенца Иосиф и 
Мария приносят Его в Иеру-
салимский Храм, чтобы испол-

нить требование ветхозаветного закона: 
посвятить Первенца Богу и принести за 
Него небольшую, но обязательную жерт-
ву (см.: Лк. 2, 22–24). И там, в Храме, Святое 
семейство встречает человека именем Си-
меон… муж праведный и благочестивый, 
чающий утешения Израилева (Лк. 2, 25).

Что значит «чающий утешения»?.. Ве-
ками, тысячелетиями израильский народ 
ждал Мессию, Отрока Ягве, Сына Челове-
ческого — таинственного, непостижимого, 
в Котором — счастье Израиля, к явлению 
Которого направлена вся его многотруд-
ная и кровавая история. Его приход пред-
чувствовали и предвосхищали святые 
пророки: Исаия, Даниил, Захария, Михей. 
Что же касается старца Симеона, еванге-
лист Лука не говорит напрямую, что он 
был пророком, однако сообщает, что Дух 
Святый был на нем (Лк. 2, 25). И это за-
ставляет нас вспомнить пророка Исаию: 
Дух Господа Бога на Мне, ибо Господь по-
мазал Меня благовествовать нищим, пос-
лал Меня исцелять сокрушенных сердцем, 
проповедовать пленным освобождение и 
узникам открытие темницы, проповедо-
вать лето Господне благоприятное… (Ис. 
61, 1–2). Пройдет три десятка лет, и имен-
но эти слова древнего пророка прочитает 
вслух возмужавший Иисус в Назаретской 
синагоге. И закроет книгу, и отдаст ее слу-
жителю, и сядет, и в наступившей тишине 
заговорит: ныне исполнилось писание сие, 
слышанное вами… И все будут удивлять-
ся: не Иосифов ли это сын? (Лк. 4, 21–22).

Но это еще впереди, а сейчас Симеон 
берет на руки Младенца Иисуса и произ-
носит свое знаменитое: Ныне отпущаеши 
раба Твоего, Владыко, по глаголу Твоему, с 
миром: яко видеста очи мои спасение Твое, 
еже еси уготовал пред лицем всех людей, 
свет во откровение языков и славу людей 
Твоих, Израиля (Лк. 2, 29–32).

Да, Симеон, безусловно, из той же ду-
ховной семьи, что Исаия, Иеремия, Заха-
рия, и ему было предсказано Духом Свя-
тым, что он не увидит смерти, доколе не 
увидит Христа Господня (Лк. 2, 26) — того 
самого Мессию, Помазанника, которого 
Израиль ждет, а пророки предвозвещают 
издревле. И вот Симеон держит Его на ру-
ках.

Когда получил боговдохновенный ста-
рец это откровение, как долго ждал он 
своего дня? Позднее, средневековое 
уже предание говорит: триста лет, с 
той минуты, когда, будучи в Алексан-
дрии и переводя Священное Писание 
евреев на греческий язык для леген-
дарной библиотеки царя Птоломея 
II, усомнился в истинности проро-
чества Исаии о рождении Сына от 
Девы. Библеисты подвергают «алек-
сандрийскую» версию серьезному 
сомнению. Но, так или иначе, ясно, 
что ожидание было очень долгим и 
трудным.

Ждать всегда трудно, и мы не 
любим ждать, правда же? Особенно 
если не знаем, когда дождемся, и бо-
имся, что не дождемся никогда. Ожи-
дание нервирует как состояние собс-
твенного бессилия и вынужденной 
пассивности. Но это — если жить на 
плоскости, без вертикального изме-
рения. В трехмерном пространстве —  
там, где есть вертикаль, есть измере-
ние духовное — все иначе.

Там ожидание — не беспо-
мощность, не пассивность, а под-
виг. Подвиг терпения, смирения, 
надежды и несомненной веры —  
уверенности в том, что Бог как 
любящий Отец даст тебе то, что 
нужно, и тогда, когда будет нужно, 
то есть, когда ты будешь готов это 
принять. Об этом писал святитель 
Феофан, затворник Вышенский, в 
одном из своих писем: «Хозяйка 
сажает в печку пирог и не вынима-
ет его оттуда, пока не удостоверит-
ся, что он испекся. Владыка мира 
посадил и вас в печь и держит в 
ней, ожидая, пока испечетесь. Терпите же 
и ждите. Как только испечетесь, и мину-
ты не будете долее сидеть в печи. Тотчас 
вынут вас вон. Если рванетесь сами вон, 
будете то же, что недопеченный пирог. 
Вооружитесь же терпением…». Если мы 
«рвемся сами» — мечемся и ропщем, если 
терпения и доверия к Богу у нас не хватает 
или вовсе нет, это говорит о грехе уныния. 
А уныние — это не просто плохое настро-
ение, как кому-то, может быть, кажется, —  
это фундаментальный грех отказа Богу в 
доверии, отрицания Божией любви и бла-
гости, это, по слову преподобного Иоанна 
Лествичника, «клевета на Бога, будто бы 
Он не милосерд и не человеколюбив».

Симеон знал, что Бог милосерд. Он 
умел ждать и потому дождался. Как гово-
рил в своей проповеди на Сретение архи-
мандрит Иоанн (Крестьянкин), «старец 
Симеон жил ожиданием Мессии и носил 
Его, еще неведомого, в сердце своем. Тем 
и сподобился милости от Бога встретить 
Младенца Христа и стать Богоприим-
цем». Неслучайно песнь Симеона Богоп-
риимца — «Ныне отпущаеши раба Твое- 
го…» — поют в наших храмах по заверше-
нии вечерни, которая, как известно, посвя-
щена Ветхому Завету, перед утреней, перед 
восходом чаемого Солнца — Христа.

Кроме Симеона, Богоматерь с Младен-
цем и Иосифа встретила еще Анна проро-
чица. Женщины-пророчицы были извес-
тны издревле: некоторые из них (Мариам, 
Дебора, Олдама) пользовались в Изра-
иле таким же уважением и почетом, как 
пророкимужчины. 84-летняя Анна тоже 
чаяла утешения Израилева; она тоже жда-
ла; оставшись вдовой в ранней молодости, 
она с той поры не отходила от святых стен 
храма, постом и молитвою служа Богу 
день и ночь (Лк. 2, 37). И именно поэтому 
Бог утешил ее, исполнив ее терпение.

Но когда мы говорим, что Сретение —  
это праздник встречи человека с Богом, 
мы имеем в виду не только Симеона и 
Анну, конечно. С воплотившимся Богом 
встретилось человечество: первым — Из-
раиль, за ним — остальные народы. И это 
не только радостная встреча, во многих 
случаях это, напротив, трагедия: именно 
о ней — слова боговдохновенного старца, 
обращенные к Марии: се, лежит Сей на 
падение и на восстание многих в Израиле 
и в предмет пререканий, — и Тебе Самой 
оружие пройдет душу, — да откроются 
помышления многих сердец (Лк. 2, 34–35).  
О том же скажет впоследствии Сам Спа-
ситель: Не думайте, что Я пришел при-
нести мир на землю; не мир пришел Я при-
нести, но меч, ибо Я пришел разделить 
человека с отцом его, и дочь с матерью 
ее, и невестку со свекровью ее… (Мф. 10, 
34–35). Мария увидит людей, для которых 
Ее Сын стал врагом, подлежащим жесто-
кой казни; Она будет стоять у Креста.

Как говорил в своей проповеди ар-
химандрит Кирилл (Павлов), Христос 
«явился на землю не для того, чтобы ле-
жать кому-либо на падение или быть 
причиной чьей-либо погибели. Нет… Он 
пришел для того, чтобы спасти все чело-
вечество, всех людей возвести на подоба-
ющую им нравственную высоту и, сделав 
их достойными Неба, привести к Отцу 
Небесному. Равным образом Он пришел 
на землю не для того, чтобы служить 
предметом пререканий не для того, что-
бы произвести разделение между людь-
ми и народами. Напротив, Он пришел 
для того, чтобы соединить всех людей 
воедино, стать Единым Пастырем все-
го человеческого рода… Но сами люди, 
грехи и дурные наклонности их были 
причиной того, что, придя в мир для спа-
сения всех, Христос для одних сделался 

виновником восстания, а для других 
послужил невольной причиной па-
дения — стал предметом пререка-
ний, так что одни с радостью приня-
ли Его, уверовали в Него как в Бога, 
Спасителя мира и возлюбили святое 
учение и святой закон Его, а другие 
с ожесточением отвергли Его, как 
врага истины и блага людей…».

Встретиться с Богом призван каж-
дый из нас. Что значит «встретить-
ся»? «Восчувствовав сретение Бога, 
мы не на руки приемлем Его, но в 
самое сердце, которое ликует и игра-
ет духовной легкостью и теплом», —  
говорил в своей проповеди на Сре-
тение архимандрит Иоанн (Крес-
тьянкин). Произошло ли это с нами, 
приняли ли мы Христа в свое сердце? 
Каждому из нас необходимо изо дня 
в день честно отвечать себе на этот 
вопрос. И если когда-то мы сможем 
произнести «да» — то тогда возмож-
но и наше «Ныне отпущаеши…».

1 февраля, чт. (19 января по ст. ст.)
Прп. Макария Великого, Еги
петского. Свт. Марка, архиеп. 
Ефесского. Обретение мощей 
прп. Саввы Сторожевского, Зве-
нигородского.

2 февраля, пт. (20 января по ст. ст.)
Прп. Евфимия Великого. Прп. 
Евфимия схимника Печерского, 
в Дальних пещерах. Мчч. Инны, 
Пинны и Риммы.

3 февраля, сб. (21 января по ст. ст.)
Прп. Максима Исповедника. Мч. 
Неофита. Мчч. Евгения, Кан-
дида, Валериана и Акилы. Прп. 
Максима Грека.

4 февраля, вс. (22 января по ст. ст.)
Ап. Тимофея. Прмч. Анастасия 
Персянина. Прп. Макария Жа-
бынского, Белевского чудотв.

5 февраля, пн. (23 января по ст. ст.)
Сщмч. Климента, еп. Анкирско-
го, и мч. Агафангела. Воспоми-
нание VI Вселенского Собора.

6 февраля, вт. (24 января по ст. ст.)
Прп. Ксении (V). Блаж. Ксении 
Петербургской (XIX). Мчч. Ва-
вилы Сицилийского и учеников 
его Тимофея и Агапия.

7 февраля, ср. (25 января по ст. ст.)
Свт. Григория Богослова, ар
хиеп. Константинопольского. 
Сщмч. Владимира, митр. Киев
ского и Галицкого.

8 февраля, чт. (26 января по ст. ст.)
Прпп. Ксенофонта, супруги его 
Марии и сыновей их Аркадия 
и Иоанна. Перенесение мощей 
прп. Феодора, игум. Студийско-
го.

9 февраля, пт. (27 января по ст. ст.)
Перенесение мощей святителя 
Иоанна Златоуста (438).

10 февраля, сб. (28 января по ст. ст.)
Прп. Ефрема Сирина. Преп. Фе-
одосия Тотемского. Прп. Палла-
дия пустын. Прп. Исаака Сири-
на, еп. Ниневийского.

11 февраля, вс. (29 января по ст. ст.)
Перенесение мощей сщмч. Иг
натия Богоносца. Свт. Лаврен
тия, еп. Туровского, в Ближних 
пещерах, и прп. Лаврентия, в 
Дальних пещерах, затвв. Пе
черских.

12 февраля, пн. (30 января по ст. ст.)
Собор Вселенских учителей и 
святителей Василия Великого, 
Григория Богослова и Иоанна 
Златоуста.

13 февраля, вт. (31 января по ст. ст.)
Безсребреников мчч. Кира и Ио-
анна и с ними мцц. Афанасии и 
дщерей ее Феодотии, Феоктисты 
и Евдоксии.

14 февраля, ср. (1 февраля по ст. ст.)
Предпразднство Сретения Гос-
подня. Мч. Трифона. Мц. Пер-
петуи, мч. Сатира, Ревоката, 
Саторнила, Секунда и мц. Фили-
цитаты.

15 февраля, чт. (2 февраля по ст. ст.)
СРЕТЕНИЕ ГОСПОДА  
БОГА И СПАСА НАШЕГО  
ИИСУСА ХРИСТА.

КАлеНдАрь

феврАль

Подготовил иерей Сергий Горбань

Сретение — праздник многогранный, богатый смыслами. И первый из этих 
смыслов отражается самим словом «сретение» — «встреча». Это встреча 

человека, который очень ждал Христа, со Христом. И одновременно это 
граница эпох, встреча двух Заветов — Ветхого и Нового, двух миров —  
того, что был до Рождества Христова, и того, что существует после.

15 февраля православные верующие празднуют 
Сретение Господа Бога и Спаса нашего Иисуса Христа

Сретение Господне
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Он писал на сирийском языке, но 
его произведения сразу же пе-
реводились на греческий, так 
что их знали многие греческие 

отцы. Современники святого Ефрема сви-
детельствуют о его прижизненной славе. 
Святителю Григорию Нисскому в церков-
ной традиции приписывается «Похвальное 
слово святому Ефрему», где, в частности, 
говорится о том, что преподобный Ефрем 
Сирин известен почти во всей вселенной и 
его имя «на устах у всех христиан». Препо-
добный Ефрем оставил огромное духовное 
наследство, которое еще только познается 
современными богословами.

Святой Ефрем родился в Месопотамии, 
в городе Низибии, в бедной христианской 
семье. Родители воспитали мальчика в стра-
хе Божием, однако, по свидетельству самого 
святого Ефрема, в юности он вел легкомыс-
ленную жизнь. От природы пламенный, 
он был, как говорил сам, раздражителен, 
«за маловажные дела вступал в ссоры, пос-
тупал безрассудно, предавался худым за-
мыслам и блудным мыслям… Юность моя 
едва не уверила меня, что совершающееся 
с нами в жизни происходит случайно. Но 
Промысл Божий вразумил пылкую моло-
дость». Ефрема ложно обвинили в краже 
овец и бросили в темницу, вслед за ним по-
сажены были два других человека, и так же 
невинно, как Ефрем. «Проведя семь дней, 
в восьмой вижу я во сне, — рассказывал 
после святой Ефрем, — что кто-то говорит 
мне: будь благочестив и уразумеешь Про-
мысл, перебери в мыслях, о чем ты думал и 
что делал, и по себе сознаешь, что эти люди 
страждут не несправедливо, но не избегнут 
наказания и виновные». Эти события так 
поразили Ефрема, что он скоро оставил 
мир и удалился в горы к отшельникам, где 
стал учеником святого Иакова, святителя 
Низибийского.

Святой Ефрем получил от 
Бога дар премудрости. Серд-
ца тех, кто его слушал, на-
полнялись умилением. Этот 
дар был предзнаменован ему 
в самом раннем возрасте. 
Когда он был еще ребенком, 
родители его видели о нем 
следующий сон: виноградная 
лоза взошла на языке маль-
чика и, выросши, наполни-
ла ветвями и гроздьями всю 
поднебесную. Птицы небес-
ные собирались и ели ягоды 
винограда, и сколько они 
съедали, настолько же коли-
чество винограда увеличива-
лось.

Когда Низибия подпала под власть пер-
сов, многие из христиан оставили родные 
места. Тогда и преподобный Ефрем решил 
переселиться в город Эдессу, где и прожил 
много лет.

Чтобы заработать на пропитание, он 
нанялся к владельцу бани, а все свободное 
время употреблял для проповеди слова 
Божьего язычникам. Его проповеди при-
влекли к подвижнику многих эдессян, и 
Ефрем начал искать уединения. Он хотел 
убежать от людей. «Ефрем! куда бежишь 
ты?» — спросил явившийся подвижнику 
ангел. «Хочу жить в безмолвии и бегу от 
молвы и обольщения света», — отвечал 
Ефрем. Ангел сказал: «Убойся, чтобы не ис-
полнилось на тебе слово Писания: Ефрем 

подобен молодому волу, который хо-
чет освободить шею от ярма». После 
того Ефрем возвратился к тому слу-
жению, к которому был призван. Для 
успеха в своем благочестивом деле он 
открыл училище в Эдессе, из которо-
го впоследствии вышли знаменитые 
учители Сирийской Церкви.

Житие содержит множество приме-
ров, как преподобный избегал различных 
искушений. По соседству с подвижником 
жила женщина-блудница. Подстрекаемая 
бесовским лукавством, она хотела оскор-
бить подвижника и предложила ему себя. 
Преподобный отвечал ей: «Если ты избрала 
меня, то не можешь возлечь со мною ни на 
каком другом месте, как только среди горо-
да». Блудница изумилась: «Разве не стыдно 
нам будет людей?» Святой ответил: «Если 
нам стыдно людей, то насколько больше 
должно стыдиться, а вместе и бояться Бога, 
знающего все тайны человеческие! Ведь Он 
будет судить весь мир и воздаст каждому 
по делам его». Услышав это, блудница уми-
лилась речами святого Ефрема. Она при-
шла и припала к ногам его, плача и говоря: 
«Раб Божий! Наставь меня на путь спасе-
ния, чтобы я могла избавиться от многих 
моих злых деяний». После этого разговора 
женщина принесла покаяние и удалилась в 
женский монастырь.

Если в юности преподобный был горяч 
нравом и гневлив, то, встав на иноческий 
путь, полностью победил страсть гнева. 
Житие преподобного содержит множество 
примеров, свидетельствующих о добросер-
дечии подвижника. Однажды, когда препо-
добный Ефрем постился в пустыне, ученик 
его, который приносил ему обычно еду, слу-
чайно разбил сосуд, в котором была пища. 
Он очень боялся гнева старца, но послед-
ний, увидев смущенного ученика, сказал: 

«Не скорби, брат, если 
пища не захотела к нам 
прийти, то мы пойдем 
к ней». Преподобный 
пришел на то место, 
где разбился сосуд, и, 
не смущаясь, стал со-
бирать пищу прямо с 
земли и есть ее.

Преподобный был 
исполнен глубокого 
смирения, всячески 
избегал человеческого 
почитания и времен-
ной славы. Однажды 
народ хотел насильно 
поставить его в епис-
копы. Преподобный 
Ефрем, узнав об этом, 

притворился юродивым и начал бегать по 
площади, влача за собою свою одежду, как 
безумный, хватал с прилавков хлеб и ово-
щи и ел их. Видя это, люди сочли его поме-
шанным, а он бежал из города и скрывался, 
пока не был поставлен другой епископ. 

В молитве святой пребывал непре-
станно — днем и ночью. Обладая даром 
умиления и слез, он плакал всегда, поми-
ная день суда, о котором он много писал и  
говорил. Он мало спал, мало вкушал и 
пищи — только бы не изнемочь и не уме-
реть от голода и лишения сна. Он был со-
вершенно нестяжателен и любил нищету 
больше богатства.

Преподобный Ефрем, прожив бого-
угодно много лет, заблаговременно прови-

дел свою кончину и написал для своих уче-
ников поучительное завещание: «У Ефрема 
не было собственности, не было ни жезла, 
ни мешка для запасов, потому что слышал 
я слова Господа: не приобретайте ничего на 
земле… В моей ризе и в кукуле предайте 
меня земле… Не полагайте со мною во гроб 
ароматов, потому что честь сия для меня 
бесполезна; не полагайте благовоний, по-
тому что не избавят меня от Суда, ароматы 
воскурите во святилище, а меня предайте 
земле с псалмопениями. Вместо того чтобы 
расточать благовония и ароматы, поминай-
те меня в молитвах своих… Не полагайте 
меня в ваших гробницах, потому что ни к 
чему не послужат для меня ваши украше-
ния. Я же дал обет Богу, чтобы погребли 
меня со странниками. Я такой же странник, 
как и они. С ними положите меня… Поло-
жите меня на кладбище, где погребены со-
крушенные сердцем». Проболев немного, 
преподобный мирно отошел к Господу в 
Эдессе в 373 году.

ПоученИя ПреПодоБноГо  
ефрема СИрИна о молИтве

Подлинно блаженное дело — не гре-
шить: а согрешающим — не отчаиваться, 
но плакать о том, в чем согрешили, чтобы 
слезами опять улучить блаженство. Посему 
прекрасно «всегда молитися и не стужа-
ти», как говорит Господь (Лк. 18, 1). И апос-
тол еще говорит: «Непрестанно молитеся» 
(1 Фес. 5, 17), то есть и ночью, и днем, и вся-
кий час. Не только входя в церковь, но и в 
другие часы не оставляй о сем попечения; 
напротив того, работаешь ли, спишь ли или 
находишься в дороге, или ешь, или пьешь, 
или лежишь — не прерывай молитвы, ибо 
не знаешь, когда придет требующий души 
твоей.

Не жди воскресного дня или праздника, 
не разбирай различия мест, но, как сказал 
пророк Давид, молись «на всяком месте 
владычества» (Пс. 102, 22). Посему в церкви 
ли ты, или у себя дома, или в поле, пасешь 
ли овец, занимаешься ли постройкой, бы-
ваешь ли на пиршестве — не оставляй мо-
литвы; и, когда можно, преклони колена, а 
когда невозможно, молись умом; и вечером, 
и утром, и в полдень. Если молитва будет 
предшествовать делу, и, встав с ложа, пер-
вые свои движения посвятишь молитве, то 
грех не найдет доступа к душе.

Молитва есть предохранительное 
средство для целомудрия, обучение серд-
ца, укрощение кичливости, очищение от 
памятозлобия, истребление ненависти, ис-
правление нечестия. Молитва — крепость 
телу, благоденствие дому, благоустройство 
городу, могущество царству, знак побе-
ды во время брани, прочность мира. Мо-
литва — печать девства, верность брака,  
оружие путников, страж почивающих, бла-
гонадежность бодрствующих, плодоносие 
земледельцам, спасение плавающих. Мо-
литва — заступница судимых, отрада за-
ключенных, утешение скорбящим, веселие 
радующимся, ободрение плачущим, празд-
ник в дни рождения, венец супругам, пог-
ребение умершим.

16 февраля, пт. (3 февраля по ст. ст.)
Попразднство Сретения Господ-
ня. Правв. Симеона Богоприим-
ца и Анны пророчицы. Равноап. 
Николая, архиеп. Японского. 
Свт. Игнатия Мариупольско
го, митр. Готфейского и Кефай
ского.

17 февраля, сб. (4 февраля по ст. ст.)
Прп. Исидора Пелусиотского. 
Блгв. вел. кн. Георгия (Юрия) 
Всеволодовича Владимирского.

18 февраля, вс. (5 февраля по ст. ст.)
Свт. Феодосия, архиеп. Черни
говского. Мц. Феодулии и мчч. 
Елладия, Макария и Евагрия.

19 февраля, пн. (6 февраля по ст. ст.)
Прп. Вукола, епископа Смирн-
ского. Прпп. Варсонофия Вели-
кого и Иоанна Пророка.

20 февраля, вт. (7 февраля по ст. ст.)
Прп. Парфения, еп. Лампсакий-
ского. Прп. Луки Елладского. 
Прп. Вонифатия Феофановско
го, игумена (1871).

21 февраля, ср. (8 февраля по ст. ст.)
Вмч. Феодора Стратилата. Прор. 
Захарии Серповидца из 12-ти. 
Свт. Саввы II, архиеп. Сербско-
го.

22 февраля, чт. (9 февраля по ст. ст.)
Отдание праздника Сретения 
Господня. Мч. Никифора, из 
Антиохии Сирской. Обретение 
мощей свт. Тихона, патриарха 
Московского и всея Руси. 

23 февраля, пт. (10 февраля по ст. ст.)
Сщмч. Харалампия и с ним мчч. 
Порфирия, Ваптоса и трех муче-
ниц. Мцц. дев Еннафы, Валенти-
ны и Павлы. Прав. Галины. 

24 февраля, сб. (11 февраля по ст. ст.)
Сщмч. Власия, еп. Севастийско-
го. Прав. Феодоры, царицы Гре-
ческой, восстановившей почита-
ние святых икон.

25 февраля, вс. (12 февраля по ст. ст.)
Неделя о мытаре и фарисее. 
Иверской иконы Божией Мате
ри. Свт. Мелетия, архиеп. Анти-
охийского.

26 февраля, пн. (13 февраля по ст. ст.)
Седмица сплошная. Свт. Сера
фима (Соболева), архиеп. Богу
чарского. Прпп. Зои и Фотинии 
(Светланы). Прп. Стефана, в 
иночестве Симеона, царя Серб-
ского, Мироточивого.

27 февраля, вт. (14 февраля по ст. ст.)
Равноап. Кирилла, учителя Сло-
венского. Прп. Авксентия. Прп. 
Марона, пустынника Сирийско-
го. 

28 февраля, ср. (15 февраля по ст. ст.)
Ап. от 70-ти Онисима. Прп. Паф-
нутия и дщери его Евфросинии. 
Преп. Евсевия Сирийского.

29 февраля, чт. (16 февраля по ст. ст.)
Мчч. Памфила, пресвитера, Ва-
лента (Уалента) диакона, Павла, 
Порфирия, Селевкия, Феодула, 
Иулиана, Самуила, Илии, Дани-
ила, Иеремии, Исаии (307–309). 
Мчч. Персидских в Мартиропо-
ле (IV). Прп. Маруфа, еп. Месо-
потамского (422).

дивеН БоГ во святЫХ своиХ Подготовил  
иерей Сергий Горбань

феврАль

10 февраля Православная Церковь чтит память 
известного подвижника и учителя покаяния — 

преподобного ефрема Сирина
Преподобный Ефрем, будучи великим молитвенником и аскетом и сочетая 

уединение с литературным творчеством, уже при жизни был известен  
как выдающийся толкователь Библии и церковный гимнограф.  

Его покаянная молитва «Господи и Владыко живота моего...» читается  
Великим постом и призывает христиан к духовному обновлению.
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Вероятно многим из вас известно, 
что в одной обители, когда проис-
ходила ссора между кем-либо из 
братий — монахом или послуш-

ником, то духовный отец не разрешал им 
читать молитву Господню. Почему? Пото-
му что в этой молитве мы молимся: «Оста-
ви нам долги наша, якоже и мы оставляем 
должником нашим». Т. е. прости нам гре-
хи наши (долги это — грехи), потому что 
и мы оставляем должникам нашим. Или: 
постольку поскольку мы оставляем долж-
никам нашим. «Значит, — говорил духов-
ный отец своему духовному сыну, — если 
ты не оставляешь своему ближнему его 
грехов, то значит, ты просишь у Господа, 
чтобы Он не простил тебе грехи твои. А 
я не хочу, чтобы ты об этом молился. По-
этому, пока ты не помиришься, не читай 
молитву Господню». Самим собой понят-
но, что сразу терялся покой и все время 
приходило на ум: «Какой же я, собственно, 
христианин, если я не имею права читать 
главную христианскую молитву?» И это 
быстро приводило к сознанию необходи-
мости примириться.

Таким образом, Господь Свою милость 
прощения наших грехов, ставит в полную 
связь с тем, как мы сами прощаем тех, кто 
против нас виноват.

В этот вечер Прощеного воскресенья, по 
доброму обычаю, принятому в нашей Церк-
ви, верующие просят друг у друга проще-
ние, чтобы простить и получить прощение 
в грехах вольных и невольных, ведомых и 
неведомых.

Часто бывает так, что человек, трону-
тый этим умилительным, торжественным 
обрядом, охотно кланяется ближнему свое-
му, прося у него прощение, даже если он с 
ним как будто бы не сталкивался и может 
быть даже не встречался почти. Потому что 
бывают встречи и случаи, когда мы сами, 
того не зная, может быть чем-то или обиде-
ли, оцарапали нашего ближнего, его душу 
или же, каким-либо соблазном для него 
послужили. Один Господь все это ведает, 

а наши грехи действительно вольные  
и невольные и не только против наше-
го Господа, но и против нашего ближ-
него.

И вот и бывает, что человек с пок-
лоном, смиренно просит прощение 
у своего ближнего, но не находит в 
себе милости, так же смиренно скло-
ниться и просить прощение у того, 
с кем он действительно поссорился. 
Нужно нам помнить об одном обсто-
ятельстве, которое всегда облегчает 
в таких случаях долг примирения. 
Самолюбие человека мешает ему, 
оно решительно поперек становится 
и все нашептывает ему, что он — прав, а 
что другой виноват и что ему просить не в 
чем прощения. В сущности, как указыва-
ют святые отцы, и как иначе и быть не мо-
жет, всегда, когда у нас получаются такие 
столкновения, обе стороны виноваты. Это 
нужно затвердить раз и навсегда! Потому 
что, если бы мы были на самом деле совер-
шенными христианами, то и ссор у нас бы 
не бывало, а раз бывают, значит, мы хри-
стиане плохие, а покрыть это можно толь-
ко взаимным примирением. Вот почему 
подвижники духовно опытные, когда к 
ним приходили с вопросами, подобно вот 
таким: как примириться, как наладить от-
ношения, они всегда говорили: «Не зани-
майтесь никаким выяснением отношений, 
потому что запутаетесь и поссоритесь еще 
больше, а просто, по-христиански, покло-
нитесь друг другу и попросите прощение 
и увидите, как все, что вас разделяло и 
волновало сейчас же растает, как воск от 
лица огня».

Великий пост есть время поста и молит-
вы, есть время покаяния, есть время, ког-
да человек в особенности заботится о том, 
чтобы от милости Божьей получить про-
щение своих грехов. А вот Господь предуп-
редил, что если человек сам не примирится 
с ближним своим, не простит его, тогда на-
прасны все его молитвы о прощении. Гос-
подь ему ответствует: «Ты не прощал и не 

будешь прощен». Вот поэтому-то наш долг, 
повторяю, смиряя себя, непременно при-
мириться главным образом и больше всего 
с теми, с кем у нас воистину отношения ис-
порчены или тем более вражда.

Постараемся сделать это от всей души, 
потому что Господь, заканчивая одну из 
Своих притчей, сказал, что Отец Небесный 
грозно и строго поступит с нами, если мы 
не простим каждый от сердца своего. Не 
просто внешне надо примирение, а именно 
от сердца своего, если простим ближнего 
своего прегрешения его против нас. Поэ-
тому примиримся, братие, и прежде всего, 
конечно, мы служители Божьего престола, 
по самому положению своему, всегда могу-
щие больше всех, кто бы то ни было, или 
дать соблазн каким-либо неосторожным 
проступком, или словом, или чем-либо 
обидеть кого-либо из наших духовных чад, 
нашей паствы духовной. Конечно, мы в 
первую очередь должны в этот торжествен-
ный, радостный и светлый вечер просить 
прощение у вас, наша возлюбленная паства. 
Вот я и прошу вас об этом, от своего лица, 
от лица всех наших возлюбленных сопас-
тырей и служителей и всего нашего кли-
ра. Несомненно, во многом мы виноваты. 
Но помните, что любовь христианская все 
покрывает и поэтому во имя этой любви и 
по заповеди Господа, просим вас, простить 
нас. Простите нас, грешных!

Когда человек готовится отпpавиться 
в пyть, он должен знать цель своего 
пyтешествия. Так бывает и с Пос-
том. Пост — это главным обpазом 

дyховное путешествие, а цель его — Пасха, 
«Пpаздник из Пpаздников». Пост — пpиго-
товление к «совеpшению Пасхи, истинному 
откpовению». Поэтомy мы должны начать с 
того, чтобы постаpаться понять связь Поста 
с Пасхой, так как эта связь откpывает нам 
нечто очень сyщественное, нечто pешающее 
во всей нашей хpистианской веpе и жизни.

Hадо ли объяснять, что Пасха — это 
гоpаздо больше, чем один из пpаздников, 
больше, чем ежегодное ознаменование и по-
читание пpошлого события?

Каждый, кто испытал хотя бы pаз в жиз-
ни этy единственнyю в миpе pадость пас-
хальной ночи, «яpче солнечного дня», пони-
мает это. Hо о чем эта pадость? Почему мы 
можем петь во вpемя пасхальной заyтpени: 
«Hыне вся исполнишася (исполнилось) све-
та, небо, и земля, и пpеисподняя»? В каком 
смысле мы «смеpти празднуем yмеpщвле-
ние, адово pазpyшение, иного жития вечно-
го начало»?.. На все эти вопросы один ответ: 
Hовая Жизнь, котоpая почти две тысячи лет 
томy назад воссияла из гpоба, была дана 
всем веpyющим в Христа. Она была дана нам 
в день нашего кpещения, когда, как говоpит 
апостол Павел, мы «погpеблись с Хpис-

том кpещением в смеpть, дабы, как Хpис-
тос воскрес из мертвых... так и нам ходить 
в обновленной жизни». Итак, на Пасхy мы 
пpазднyем Воскpесение Хpистово как что-
то, что cлyчилось и пpодолжает слyчаться 
с нами; потому что каждый из нас полyчил 
этот даp новой жизни, полyчил способность 
пpинять ее и жить ею. Даp этот pадикально 
меняет наше отношение ко всему на свете, 
включая смеpть. Он дает нам возможность 
pадостно утвеpждать: «Смеpти нет!» Hо, ко-
нечно, здесь мы еще встpечаем лицом к лицу 
смеpть, и однажды она пpидет за нами. Hо 
мы веpим, что Своей собственной смеpтью 
Хpистос изменил самy сущность смеpти, 
сделал ее пеpеходом, пасхальным пpаздни-
ком, Пасхой — пеpеходом в Цаpствие Бо-
жие, пpевpащая величайшyю из тpагедий 
в окончательнyю победу, «смеpтию смеpть 
попpав» (pастоптав, yничтожив Своей смеp-
тью смеpть). Он сделал нас соучастниками 
Своего Воскpесения. Вот почему в конце 
Пасхальной yтpени мы говоpим: «Хpистос 
воскpес, и жизнь цаpствyет! Хpистос вос-
кpес, и меpтвых больше нет».

Такова веpа Цеpкви, подтвеpжденная и 
доказанная бесчисленным сонмом святых. 
И все же pазве мы не видим ежедневно на 
собственном опыте, что мы очень pедко 
действительно имеем этy веpy, что мы посто-
янно теpяем и изменяем той новой Жизни, 
котоpyю мы полyчили как даp, и что в сyщ-
ности мы живем, как бyдто Хpистос не вос-
кpес из меpтвых, как бyдто это единствен-
ное по своемy значению событие ничего не 
значило для нас? Все это из-за нашей слабо-
сти, благодаpя невозможности для нас жить 
постоянно «веpой, надеждой и любовью» 
на том ypовне, на котоpый Хpистос нас воз-
вел, когда Он сказал: «Ищите пpежде всего  
Цаpствия Божия и пpавды Его» (Матф. 6, 33). 
Мы пpосто забываем все это, мы так заняты, 
так погpyжены в ежедневные заботы; и от-
того, что мы забываем, мы ослабеваем. Из-

за этой забывчивости, падений, гpеха наша 
жизнь становится опять «стаpой» — мелкой, 
темной, лишенной всякого смысла: бессмыс-
ленное пyтешествие к бессмысленному кон-
цу. Мы yмyдpяемся даже забыть о смеpти, и 
вот внезапно, сpеди нашей такой пpиятной 
жизни, она пpиходит: yжасная, неизбежная, 
бессмысленная. Иногда мы сознаем pазлич-
ные наши гpехи и каемся в них, но мы не от-
даемся той новой жизни, котоpyю Хpистос 
откpыл и даpовал нам. Мы живем так, как 
бyдто Хpистос никогда не пpиходил. И это 
единственный настоящий гpех, глyбочай-
шая тpагедия и гpyсть нашего номинального 
хpистианства.

Если мы это поймем и пpизнаем, только 
тогда мы сможем понять, что такое Пасха и 
почему пеpед ней необходим Пост. Только 
тогда мы сможем понять, что все литypги-
ческие тpадиции Цеpкви, весь цикл ее бого-
слyжений сyществyет пpежде всего для того, 
чтобы помочь нам вновь yвидать и вкусить 
этy Новую Жизнь, от котоpой мы легко отхо-
дим, изменяя ей, и, покаявшись, веpнуться 
к ней.

Продолжение на стр. 16 >>>
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Єрусалимський  
Феофіл ІІІ очолив 

службу Різдва 
Христового в Віфлеємі 

У ніч проти 7 січня в Віфлеємі 
відбулося святкове богослужіння 
Різдва Христового, яке очолив 
Патріарх Єрусалимський Фео-
філ ІІІ. Відеотрансляцію служби 
опублікував YouTube-канал «Сві-
док». Велика вечірня і Божестве-
на літургія пройшли у Віфлеєм-
ському храмі Різдва Христового. 
Цього року свято Різдва в Єруса-
лимській Церкві затьмарено тра-
гічними подіями війни в Газі, де 
було знищено тисячі мирних жи-
телів, у тому числі й християн. У 
Єрусалимському Патріархаті до-
пускали можливість скасування 
служби на знак протесту проти 
війни. Проте вона відбулася. 

news.church.ua
Предстоятель 
Єрусалимської 

Церкви звершив чин 
освячення води  

річки Йордан 
18–19 січня Блаженніший 

Патріарх Єрусалимський і всієї 
Палестини Феофіл ІІІ очолив бо-
гослужіння з нагоди свята Хре-
щення Господнього на Святій 
землі. Про це повідомляє Інфор-
маційно-просвітницький відділ 
УПЦ з посиланням на пресслуж-
бу Єрусалимського Патріархату.

18 січня, у Навечір’я Богояв-
лення, Патріарх Феофіл ІІІ очолив 
Божественну літургію у монасти-
рі на честь святих Костянтина і 
Єлени в Єрусалимі.

Цього ж дня Його Блаженство 
прибув до західного берега річки 
Йордан, де очолив Великий чин 
освячення води. 

19 січня Блаженніший влади-
ка звершив урочисті богослужін-
ня з нагоди свята Богоявлення у 
Храмі Гробу Господнього в Єру-
салимі.

Близько 2000 років тому під 
час Хрещення Господа нашо-
го Іісуса Христа в річці Йордан 
відбулося перше явлення Святої 
Трійці: Син Божий приймав хре-
щення, Отець свідчив про Сина, 
а Святий Дух сходив на Нього у 
вигляді голуба.

У давні часи поблизу місця 
Богоявлення був збудований храм 
на честь Хрещення Господнього 
та величезна хрещальна купіль, у 
якій приймали Хрещення оголо-
шені. В наші дні від цього храму 
та купелі залишилися лише руї-
ни, які знаходяться біля сухого 
русла річки на території сучасної 
Йорданії: сам Йордан внаслідок 
сильного землетрусу змінив свою 
течію і протікає сьогодні новим 
руслом.

Новости

ПроПоведь Митрополит Филарет (Вознесенский)

Прощеное воскресенье

Протопресвитер Александр Шмеман

Великий пост: путь к Пасхе



В 2012 году в Оденсе, родном городе 
датского писателя Ганса Христиана 
Андерсена, была обнаружена его 
ранее неизвестная сказка «Саль-

ная свеча». Она, по мысли исследователей, 
является первой литературной работой 
мастера чудозвонного пера. Главная геро-
иня, Свеча, не могла понять смысла своего 
потусклого существования, отчего набу-
хала, будто весенняя почка, унынием, пока 
не встретила маленькое пламя — огниво. 
Оно приблизилось к свече, и её сердце, 
опаленное дозорным отчаянием, растая-
ло. Как пишет автор, яркий свет «озарил 
все предметы вокруг, освещая путь вперед 
для ближних — настоя-
щих друзей — тех, кто в 
состоянии разглядеть ис-
тину в свете свечи».

Сказки самого изда-
ваемого в первой поло-
вине XX в. зарубежного 
писателя, уверявшего, 
что они предназначены 
не только для детей, но и 
для взрослых, исполнены 
глубокой христианской 
морали. Они и сегодня 
словно венчают наши 
души «духовным бра-
ком», помогая разглядеть 
в первую очередь самих 
себя, а затем и победить, очистившись 
внутренне, познать, подобно Свече, смысл 
жизни, суть добра, которое всё обращает 
во благо, и коварность зла как пучину не-
любви, определить залог радостных волне-
ний и приблизиться к пониманию истины, 
ведь, по слову Фомы Кемпийского, «кто 
вкусил жизнь по истине, как она есть, а не 
по словам или суждениям человеческим, 
тот истинно мудр и научен от Бога более, 
нежели от людей».

Начиная с 1860-х многие русские пе-
реводчики упражнялись с такими попу-
лярными и увлекающими, прежде всего, 
оригинальной фантастической канвой, 
рельефно перекатным юмором, маги-
ей волшебства, сказками Андерсена, как 
«Дюймовочка», «Принцесса на горошине», 
«Гадкий утенок», «Свинопас», «Новое пла-
тье короля» и, конечно же, «Снежная ко-
ролева». В частности, дочь переводчиков 
первого в России полного собрания сказок 
с оригинальных датских текстов — Анны 
и Петра Ганзен — вспоминала, что они пе-
ред печатью «проверяли» свежеиспечён-
ные труды на детях: если те не отвлекались 
во время слушанья — перевод одобряли, в 
ином случае — дорабатывали. В 1868 году 
Андерсен, получив очередной русский пе-
ревод своих сказок, писал: «Мне приятно 
знать, что мои произведения читают в 
великой могущественной России, цвету-
щую литературу которой я частью знаю 
от Карамзина до Пушкина, вплоть до но-
вейшего времени». Пожалуй, не случайно 
даже автограф «знаменитого во всем мире 
Пушкина», который Андерсен именовал 
не иначе, как «сокровище», он бережно 
хранил всю свою жизнь.

Сказками датского писателя, как из-
вестно, бодрил свой досуг и Л. Толстой. 
Он, величая Андерсена «прелестью», в 
1857 году перевел сказку «Новый наряд 
короля» и включил её в свою «Азбуку». 
Феерически-магическими историями 
автора, будоражащими ум и сердце, за-
читывались и А. Блок, и М. Цветаева, и  
К. Паустовский. Своих детей на творчес-
тве Андерсена воспитывал сам датский 
король Кристиан IX. Неудивительно, что 
в 1950–1970-е гг. экраны наших телевизо-
ров заполонили одноименные художест-
венные и мультипликационные фильмы, 
правда, не обошлось без тенёт циклопог-

лазой цензуры, ретиво 
расправлявшейся с рели-
гиозными темами и обра-
зами. К слову, советский 
полнометражный красоч-
ный мультфильм «Снеж-
ная королева» (1957, реж. 
Лев Атаманов), стихи к 
которому написали Н. За-
болоцкий и М. Светлов, 
был традиционным ново-
годним прошеным гостем 
и европейского, и амери-
канского, и японского те-
левидения тех лет, так как 
по праву считался одной 
из лучших лент.

В биографии автора всеми любимых 
сказок есть примечательный эпизод. Дол-
говязый чувствительный мальчик с боль-
шим носом, длинными светлыми волоса-
ми, ходивший в деревянных башмаках и 
шивший из пестрых лоскутков костюмы 
для кукол-актёров домашнего театра, 
вспоминает, как однажды осенью вместе 
с другими нищими и матушкой-прачкой, 
походившей, по его словам, на библейскую 
Руфь, они пошли в поле собирать остав-
шиеся после жатвы колосья. Увидев злого 
управляющего с огромным кнутом, все 
тотчас бросились бежать, но Ганс Хрис-
тиан потерял с голых ног свои башмаки и 
отстал. Когда же управляющий замахнул-
ся на него, мальчик посмотрел ему прямо 
в глаза и сказал: «Как же ты смеешь бить 
меня — ведь Господь видит тебя!» И суро-
вый человек, на диво, смягчился. Он даже, 
спросив имя отважного смельчака, дал ему 
денег. Думается, робкую застенчивость 
и страх, побежденные крепкой верой в 
справедливое пристальное Око Всевидя-
щее, писатель смог пронести сквозь всю 
свою жизнь и — наряду с бабушкиной 
мудростью «Бог всё направляет к лучше-
му» — воплотить в свои удивительные ис-
тории-сказки.

В разорванных сапогах слоняясь по 
Копенгагену в поисках трудоустройс-
тва, жизнерадостный и добрый Андерсен 
твердо верил, что Господь не оставит его.  
Познакомившись с Библией еще в раннем 
детстве, он чувствовал сердцем, что Бог 
есть вечная любовь, а такие понятия, как 
ад и муки, не признавал вовсе. Тяжелей-
ший период становления писателя полон 
откровенных признаний, свидетельствую-
щих о его намерении понести свой крест, 
держа себя в терпении и опеке Господней: 

«Я… обратился 
к Богу с пла-
менной моль-
бой поддержать 
меня на том 
пути, на кото-
рый толкали 
меня мое сердце 
и душа…»; «Я 
был полон сми-
рения и воссылал 
Богу горячие мо-
литвы, прося Его 
даровать мне силы за-
служить свое счастье».

Когда же его сказки, 
которые в босоногом де-
тстве благодарно и без кри-
тики слушал только старый кот 
Карл, нередко засыпая, не дослушав до 
конца, увидят свет в переводах на почти 
всех европейских языках, Андерсен отме-
тит, что с помощью Божией нашел верную 
дорогу. Вопреки клеветническим выпадам 
«знатоков» относительно его безграмот-
ности да бездарности: «И как возвышает 
душу, но в то же время и пугает человека 
представление о том, что мысли его ле-
тают по свету и западают в души других 
людей! Да, как-то даже страшно так при-
надлежать свету! Всё, что есть в человеке 
хорошего, доброго, принесет в таких слу-
чаях благословенные плоды, но заблуж-
дения, зло тоже ведь пустят свои ростки. 
Так невольно скажешь: — Господи! Не дай 
мне никогда написать слова, в котором 
бы я не мог дать Тебе отчёта!» Оценивая 
всю свою жизнь в целом, Андерсен, этот 
человек-гармонь с удивительными регис-
трами жизни, считал её сказкой-клубком 
головокружительных приключений: он 
бороздил свой тернистый путь то сиро-
той в лохмотьях, то желанным гостем в 
богатых домах, то блаженным скитальцем, 
над которым глумились и насмехались, то 
важным глашатаем, въедливо обличав-
шим прелести «голого короля». Меж тем 
любое зло на трудной дороге под названи-
ем «Жизнь» непременно 
вело к благу, а горе — к 
радости, и эта законо-
мерность давала Андер-
сену веские основания 
видеть во всем всеспа-
сающую Руку. «По мере 
того как мы приближа-
емся к Богу, всё печаль-
ное и горестное испа-
ряется; остается лишь 
одно прекрасное; оно 
словно радуга сияет на 
темном небосклоне», —  
говорил он.

Темный небосклон 
нашей жизни и правда 
мало чем отличается 
от описанной Андерсеном истории, в ко-
торой всё начинается с проказы злющего 
тролля, смастерившего зеркало, посредс-
твом которого можно было «увидеть весь 
мир и людей в их настоящем свете». В нем 
«всё доброе и прекрасное уменьшалось 
донельзя, всё же негодное и безобразное, 

напротив, выступало еще ярче, казалось 
еще хуже». Тролль, как легко догадаться, 
был не кто иной, как «сам дьявол», уточня-
ет писатель. Потешаясь изобретением над 
людьми, ученики тролля вздумали поте-
шиться над самими Ангелами и Творцом. 
И зеркало… разбилось, поразив своими 
осколками людей, начавших видеть всё 
навыворот или замечать в каждой вещи 
лишь дурные стороны. Некоторым же ос-
колки попали в самое сердце — и оно пре-
вратилось в куски льда.

Такова завязка «Снежной короле-
вы», в 2024 году которой исполняется  
180 лет. Начало истории этой самой длин-
ной сказки Андерсена можно истолковать 
и с библейской точки зрения, объясняющей 
происхождение зла в целом. Воспользо-
вавшись метафорикой зеркала, напомина-
ющего яблоко для Адама, несложно заме-
тить, что диавол обращает любое орудие 
во зло, соперничая с Творцом. В Послании 
Иакова сказано, что каждый, кто слушает 
слово Божие, но не исполняет, уподобля-
ется рассматривающему себя в зеркало и 
тотчас забывающего, кто он (Иак. 1:23–25). 
Под оглушающий хохот тролля читатель 
знакомится с раеподобной реальностью 

Кая и Герды. Они, 
пребывая в садике на 
крыше (чем подчерки-
вается их близость к 
Небу и надсуетность) 
средь розовых кустов, 
поют: «Розы цветут… 
Красота, красота! Ско-
ро узрим мы Младен-
ца Христа», разгова-
ривают с солнышком 
и представляют, что с 
него на них смотрит 
сам Младенец Христос.

Когда же осколок 
зеркала попадает в сер-
дце и глаз Кая, он, зара-
зившись пристрастным 

взглядом, видит Герду обезображенной, 
гадкой, цветы кривыми, начинает пере-
дразнивать бабушку и выставлять напоказ 
недостатки соседей. При похищении маль-
чика Снежной королевой на великолепных 
санях он не случайно забывает текст мо-
литвы «Отче наш», и именно розы — бого-
родичный и рождественский символ — на 
соломенной шляпке колдуньи помогут 
Герде развеять чары и обрести «утрачен-
ный рай» — вспомнить о названом братце 
Кае, об их небесной любви и дружбе.

Но как удалить осколки с сердца Кая? 
Финка, к которой привозит Герду север-
ный олень, открывает секрет духа любо-
го человека. Сила девочки, говорит она, в 
«её милом, невинном детском сердечке». 
Вспомним библейский завет «Будьте как 
дети», ибо каждому должно быть чистым 
и внешне, и внутренне и в такой детской 
чистоте и простоте, насыщающих совесть 
и обоживающих тьму, ходить пред От-
цом Небесным. Преодолеть искушения 
в виде снежных хлопьев — вóйска Снеж-
ной королевы, Герде удается, как узнаем из 
сказки, благодаря Ангелам, появившимся 
после прочтения девочкой молитвы «Отче 
наш». Не что иное, как усердная молитва, 
не остуженная малодушием, открывает 
путь этим посланникам Божиим к сердцу 
христианина.

дУХовНость и литерАтУрА Наталья Сквира pravlife.org

Андерсен: — Как узреть 
Младенца Христа. (Ч. 1.)

Сказки Андерсена как проповедь о силе веры и следовании Промыслу Божьему,  
о том, что случается после прочтения молитвы «Отче наш».

Блаженніший Патріарх Єрусалим-
ський Феофіл ІІІ відвідав Храм Гробу 
Господнього, де ознайомився з ходом 
реставраційних робіт у будівлі храму. 
Під час візиту, який від-
бувся вранці 22 січня, 
Предстоятеля Єрусалим-
ської Православної Церк-
ви супроводжували члени 
Святогробського братства, 
архієреї та священики, а та-
кож співробітники Палом-
ницької комісії, повідомляє 
jerusalem-patriarchate.info.

Його Блаженство бла-
гословив ремонтні роботи 
навколо місця поховання 
Спасителя, а також дав де-

які технічні вказівки щодо зміцнення 
підлоги.

При цьому Патріарх Феофіл наго-
лосив на необхідності неухильно до-

тримуватися угоди 
про користування 
храмом трьома ос-
новними христи-
янськими громадами 
Єрусалиму — право-
славною, католиць-
кою та вірменською.

Як повідомляло-
ся раніше, 14 березня 
2022 року розпочалася 
масштабна реставрація 
підземних споруд нав-
коло кувуклії — кап-

лиці, спорудженої над місцем поховання 
Ісуса Христа у Храмі Гробу Господнього. 
За проведення ремонтних робіт від-
повідають вчені та фахівці Римського 
університету Sapienza та Politecnico di  
Milano — Міланського технічного уні-
верситету.

Новости

Єрусалимський Патріарх проінспектував  
хід робіт у Храмі Гробу Господнього

pravlife.org
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В холодных и пустынных, 
освещенных север-
ным сиянием чертогах 
Снежной королевы ца-

рила мертвизна. Исследовате-
ли указывают, что прообразом 
героини с оледенелым сердцем 
была известная оперная певи-
ца Йенни Линд, которая хоть и 
открыла писателю «святилище 
искусства», но отвергла его лю-
бовь. Небезосновательной явля-
ется также версия, связанная с 
датскими преданиями, по кото-
рым смерть носила имя Ледяной 
девы. В воспоминаниях самого 
Андерсена есть эпизод разговора 
его матери с запечным сверчком, 
который производил ночную 
стрекотальную кантату после 
смерти отца мальчика: «Нечего 
тебе звать его, его взяла ледяная 
дева!». «И я понял, — детализу-
ет писатель, — что мать хотела 
этим сказать. Я помнил еще, как 
прошлой зимой, когда окна все 
позамерзли, отец показал нам в 
ледяных узорах на окне что-то, 
похожее на женщину, прости-
равшую вперед обе руки. — За 
мной, что ли, пришла? — сказал 
он тогда в шутку. Теперь мать 
вспомнила об этом, и слова её 
глубоко запали мне в душу». 

Веселье, подчеркнутое в сказ-
ке, в ледяной терем Снежной ко-
ролевы никогда не заглядывало. 
Не было и радости, к чему так 
настойчиво призывает апостол 
Павел: «Всегда радуйтесь» (1 Фес. 
5:16). Сама же владычица мате-
матической вечности восседала 
на троне посреди замерзшего 
озера, говоря, что сидит на «зер-
кале разума», которое являлось, 
по её мнению, лучшим зеркалом 
в мире. Кай, обласканный по-
целуями королевы пустынного 
царства, складывал затейливые 
фигуры из льдин, что называ-
лось «ледяной игрой разума», 
ведь его сердце было сковано 
мертвым сном.

Разум, как несложно заме-
тить, главенствующий в мире 
Снежной королевы. В противо-
вес сердцу, которое едино чувс-
твует Истину. Андерсен и сам 
говорил, что в его сказке чувс-
тво побеждает холодный разум. 
«Ничто не производит столько 
мрака, сколько ум человечес-
кий, рассуждающий обо всём 
по-земному и не принимающий 
озарения свыше», — поучал Ио-
анн Златоуст. Сегодня мы всё 
больше утопаем в токсичном 
информационном пространс-
тве, становимся «мыслящими 
камнями» (по Л. Шестову), стро-
им вавилонские башни из груды 
суетных знаний, вооружаясь ра-
зумом и овеществляя всё вокруг. 
Даже Бога. Но при этом, забывая 
о совести и добродетелях, полу-
чаем великое смущение, оболь-
щение, рассредоточение. Мы, 
кичливовыйные, просвещаясь, 
воспитываем, прежде всего, ум, 
но не душу (её мы малим). И не 
становимся лучше, к тому же 
утрачиваем главное — 
связь сердца с Христом, 
Который меняет нас в 
Себе, веру и духовное 
дерзание. Нарочито 
убедительны и точны 
в этом смысле беском-
промиссные рассужде-
ния-«листья» В. Роза-
нова: «Как не целовать 
руку у Церкви, если она 
и безграмотному дала 

способ молитвы: зажгла лампад-
ку старуха темная, старая и ска-
зала: — Господи помилуй (слы-
хала в церкви, да и «сама собой» 
скажет) — и положила поклон 
в землю. И «помолилась» и уте-
шилась. Легче стало на душе у 
одинокой, старой. Кто это при-
думает? Пифагор не «откроет», 
Ньютон не «вычислит». Цер-
ковь сделала. Поняла. Сумела.  
Церковь научила этому всех. 
Осанна Церкви, — осанна как 
Христу — «благословенна Гря-
дущая во имя Господне».

Очищенное трудами, скор-
бями, молитвой, чтением Свя-
щенного Писания сердце явля-
ется храмом благодати. Поэтому 
Бог требует от нас «отдать сер-
дце Ему» (см. Притч. 23:26), так 
как «сердце — начало и корень 
всех наших деяний. Что ни де-
лаем внутри и вне нас, делаем 
сердцем — или добро, или зло. 
Сердцем веруем или не веруем; 
сердцем любим или ненавидим; 
сердцем смиряемся или гордим-
ся; сердцем терпим или ропщем, 
сердцем прощаем или озлобля-
емся; сердцем примиря-
емся или враждуем, сер-
дцем обращаемся к Богу 
или отвращаемся от Него; 
сердцем приближаем-
ся, приходим к Богу или 
отходим и удаляемся… 
Следовательно, чего на 
сердце нет, того нет вооб-
ще» (Тихон Задонский).

Можно удивиться, по-
чему льдинка поражает 
сердце именно Кая? Дума-
ется, причина кроется не 
в последнюю очередь в семенах 
тщеславия и самоуверенности 
мальчика. Так, услышав рассказ 
бабушки о Снежной королеве, 
заглядывающей в окошки домов 
и раскрашивающей их в ледя-
ные узоры, Кай твердит Герде: 
«Пусть-ка попробует [войти].  
Я посажу её на теплую печку, 
вот она и растает!»

И всё же тщетными являются 
все попытки Кая выполнить ве-
ление Снежной королевы — сло-
жить из льдин желанное слово 
«Вечность», хоть за это обещаны 
ледяной царицей заманчивые 
подарки: «Если ты сложишь это 
слово, ты будешь сам себе госпо-

дин, и я подарю тебе весь 
свет и пару новых конь-
ков». Тщетны, прежде 
всего, потому, что праг-
матическая игра холодно-
го разума ничто против 
порывов, осмысленных 
сердцем и подкреплен-
ных живыми чувствами. 
Вечность открывается 
лишь для людей мирных духом, 
уповающих на благодать Твор-
ца. Оттого-то только настойчи-
вость и терпение, горячие слезы 
любви Герды и песенка-псалом 
про Христа способны сотво-
рить истинное чудо: расплавить 
осколок льда в сердце мальчон-
ки, сложить слово «Вечность» 
и возрадоваться. И только тог-
да разрываются узы мертвого  
мира Снежной королевы, и на-
ходит свою лунку семя вечнос-
ти, которое и есть жизнью на 
земле, в чем был уверен добрый 
затейник Андерсен.

Символично, что после всех 
приключений детей на пути к 
родному городку сопровожда-
ет колокольный звон, а мудрая 
бабушка, хранительница до-
машнего очага, громко читает 
Евангелие, строки которого ог-
лушают нас вечно незыблемой 
истиной: «Если не будете как 
дети, не войдете в Царствие Не-
бесное!» Вернувшись домой, в 
«рай», увенчанный цветущими 
розовыми кустами, Кай и Герда, 
как никогда раньше, осознáют 
смысл старого псалма:

Розы цветут…  
Красота, красота!
Скоро узрим мы  
Младенца Христа.

Ребята поймут, что за это вре-
мя трудности помогли им стать 
взрослыми, но они остались «де-
тьми сердцем и душою». Не слу-

чайно и заповедь «возделывать и 
хранить сад Едемский», данную 
Господом Адаму, Макарий Еги-
петский трактует как стяжание 
чистоты сердечной, благодаря 
которой, собственно, мы и спо-
собны узреть Владыку (Мф. 5:8). 
Чистое сердце, не оскверненное 
злыми помыслами, прелюбодея-
нием, любодеянием, убийством, 
кражей, лихоимством, злобой, 
коварством, непотребством, 
завистливым оком, богохуль-
ством, гордостью, безумством 
(см. Мк. 7:21–23), делает чистыми 
и богоугодными наши мысли и 
поступки, позволяет познать ве-
ликие тайны бытия, отзеркалить 

своей внутренней красотой 
подобие и образ Божии.

А чем же, кроме веры, 
любви к Господу и ближ-
нему, молитвы, очистить 
сердце и ум наши, каж-
додневно пребывающие в 
пелене страстей и удушли-
вого осуждения? Прп. Паи-
сий Святогорец, известный 
своей подвижнической 
жизнью, дает бесценный 

совет: «Нужно всегда стараться 
включать в работу добрый по-
мысл, не соблазняться с легко-
стью [чужими недостатками], но 
смотреть на проступки других 
со снисхождением и любовью. 
Когда умножаются добрые по-
мыслы, душа человека очищает-
ся, он ведет себя с благоговением 
и умиротворяется. Жизнь тако-
го человека становится раем. В 
противном же случае человек на 
всё смотрит с подозрительнос-
тью и его жизнь превращается в 
адскую муку. Он сам делает свою 
жизнь адом».

Андерсен никогда не был 
женат, хотя так просил у Небес 
невесту, так жаждал семейного 
тепла, уподобляя свое сердце 
тропическому растению, нужда-
ющемуся в стеклянном колпачке 
любви. Он не имел детей. Воз-
можно, даже «напророчил» себе 
судьбу той Сальной свечи из его 
первой сказки, Свечи, которая 
нашла свое огниво. И огнивом 
для Андерсена стало творчест-
во, детищем — сказки, выпар-
хивающие, как птенцы, из-под 
его плодовитого пера. Сам же 
писатель-певник и правда явил-
ся в кузню Слова бабочкой, ко-
торая приобретала неземной 
вид, трепеща на острой булавке 
лжевейного бытия. «Я родился 
под счастливою звездою, и она 
ярко горит на небосклоне моей 
жизни. Тысячи людей заслужи-
вали бы этого больше, чем я; я 

сам не знаю, чем я 
заслужил столько 
счастья не в при-
мер другим! Звезда 
моя горит... А если 
она начнет мерк-
нуть — может быть, 
пока еще я пишу эти 
строки, — я скажу: 
она горела, я вку-
сил от полной чаши 
счастья, и если даже 
звезда моя померк-
нет совсем — и это 

к лучшему! Благодарю и Бога, и 
людей; сердце мое полно любви 
к Нему и к ним!» — так писал 
Андерсен в возрасте 41 года.

Светильник Божьего жнеца-
странника искрился благосло-
венным даром на творческом 
небосклоне и померк спустя  
29 лет, в 1875 году. Земной пре-
стол датского «короля сказок» 
опустел, но мы даже спустя 
почти два столетия заряжаемся 
светом волшебных творений-
самоцветов этого «обаятельного 
чудака, оставшегося до самой 
своей смерти чистосердечным 
ребенком, этого вдохновенно-
го импровизатора и ловца че-
ловеческих душ — и детских и 
взрослых» (К. Паустовский). Его 
сказки голосят душевной чело-
веческой добротой. Они лоснят-
ся верой в торжество света над 
тьмой и, точно дивный лекарь, 
помогают сердце чистое созиж-
деть в нас. Сердце, упоенное, как 
вифлеемская пещера, рождест-
венской благодатью и увенчан-
ное снежной белизной роз. Эти 
цветы так любил Андерсен.

spzh.media/ua/news/
Митрополит 

Польський Савва 
зустрівся із 

президентом Польщі 

Предстоятель Польської Пра-
вославної Церкви Митрополит 
Варшавський Савва мав корот-
ке спілкування із президентом 
Польщі Анджеєм Дудою.

З ініціативи президента краї-
ни Анджея Дуди у Президент-
ському палаці відбулися збори 
представників церков та релігій-
них громад Польщі, на які було 
запрошено і Митрополита Вар-
шавського і всієї Польщі Савву.

Звертаючись до релігійних 
лідерів, президент Польщі подя-
кував їм за те, що вони «своєю 
присутністю, щоденною працею 
та духовним служінням співвіт-
чизникам» створюють польський 
народ. За його словами, «поль-
ський народ — це спільнота лю-
дей, які вважають Польщу своєю 
батьківщиною, люблять наші 
традиції та все польське, неза-
лежно від походження, етнічної 
приналежності, релігії та особис-
тих переконань». Анджей Дуда 
зазначив, що останніми роками 
у суспільстві спостерігаються 
великі хвилювання, спричинені 
занепокоєнням про майбутнє та 
безпеку у зв’язку з війною в Ук-
раїні. Він наголосив, що поляки 
приймали біженців, які рятують-
ся від російської агресії, у своїх 
будинках, «надаючи підтримку, 
сердечну та щоденну допомогу».

На закінчення президент 
Польщі подякував усім представ-
никам церков та релігійних ор-
ганізацій і запевнив, що завжди 
буде готовий до співпраці на бла-
го країни та її громадян. 

pravlife.org
Сербський ієрарх увійшов 

до складу МПО «Церква 
проти ксенофобії  
та дискримнації» 

Митрополит Чорногорський 
і Приморський Іоанникій (Ми-
чович) увійшов до складу  
Міжнародного правозахисного 
об’єднання «Церква проти ксено-
фобії та дискримінації». Про це 
25 січня  повідомила пресслужба 
Черкаської єпархії Української 
Православної Церкви. Архієрей 
Сербської Православної Церк-
ви вважає важливим підтриму-
вати віруючих УПЦ і захищати 
Православ’я на міжнародному 
рівні. «Також учасники правоза-
хисного об’єднання мають намір 
просувати на міжнародному рів-
ні порядок денний подальшого 
зміцнення прав вірян Чорногорії 
та захисту Православ’я в країнах, 
де це дійсно необхідно», — зазна-
чив митрополит Іоанникій, ко-
ментуючи своє рішення приєдна-
тися до правозахисного альянсу.

Новости

дУХовНость и литерАтУрА Наталья Сквира pravlife.org

Андерсен: — Как узреть 
Младенца Христа. (Ч. 2.)

В год 180-летия сказки Андерсена «Снежная королева» — истории о том, что вечность 
открывается лишь для мирных духом, уповающих на благодать Творца.

>>> Окончание. Начало на стр. 9



55 лет назад вышел в свет ро-
ман американского писателя 
Курта Воннегута «Бойня но-
мер 5, или Крестовый поход 

детей». Книга представляет собой набор, 
казалось бы, несовместимых на первый 
взгляд жанров — антивоенного, фантасти-
ческого, гротескного, но также ещё имеет 
автобиографический характер. 

Будучи сыном немецких эмигрантов, 
Курт Воннегут во время Второй мировой 
войны, в 19-летнем возрасте вступил доб-
ровольцем в армию США и впервые ока-
зался в Германии как военнопленный. Он 
попал в плен после немецкого контрна-
ступления под Арденнами, не успев даже 
сделать ни одного выстрела. 

13–14 февраля 1945 года Курт Воннегут 
стал свидетелем бомбардировки Дрездена 
авиацией союзнических войск. Он ока-
зался в числе семи американских военно-
пленных, выживших в тот день в Дрездене. 
Пленных на ночь запирали на неработаю-
щей городской скотобойне №5, а во время 
бомбёжки уводили в подвал, в котором 
хранились мясные туши. Чудом избежав 
гибели от своих же самолётов, Воннегут 
в полной мере познал ужас войны, когда 
вместе с другими пленными ему пришлось 
разбирать руины и вытаскивать из-под 
обломков тысячи трупов: тела женщин, 
стариков и детей, по-
гибших от осколков, 
задохнувшихся под 
завалами после бом-
бежки.

По мнению писа-
теля, бомбардиров-
ка Дрездена не была 
вызвана военной не-
обходимостью. Были 
разрушены жилые 
кварталы, памятники 
архитектуры, боль-
шинство погибших 
при этой операции 
были мирными жите-
лями. Бомбардировку 
Дрездена (в которой 
гибнет почти вдвое больше людей, чем в 
Хиросиме) пытались объяснить сообра-
жениями возмездия или политической це-
лесообразности, но Воннегут не признаёт, 
что разгром Дрездена был «наказанием» за 
преступления нацистов. Эта нечеловечес-
ких масштабов трагедия случилась просто 
так — нипочем и была нужна — незачем. 
Как говорит в «Бойне» генерал британской 
авиации, «это было страшное несчастье, 
какие иногда случаются в военное время, 
вызванное жестоким стечением обстоя-
тельств». Так просто: был город — и нет 
его.

Бомбардировка Дрездена авиацией 
США и Великобритании стала для писате-
ля событием, к ужасу которого он на про-
тяжении жизни постоянно возвращался 
на страницах своих книг. Война для Вон-
негута как одного из ее рядовых участни-
ков — жестокое, бессмысленное явление. 
Пережитые им моменты частично нашли 
отражение в этом произве-
дении. 

Главный герой — аме-
риканский солдат Билли 
Пилигрим, нелепый, роб-
кий, апатичный человек, 
прототипом которого стал 
сослуживец Воннегута. Ис-
пользуя фантастический 
элемент, Воннегут события 
жизни главного героя рас-
сматривает как бы сквозь 
призму посттравматическо-
го синдрома — стрессового 
расстройства, свойствен-
ного почти всем ветеранам 
войны, искалечившего им 
восприятие действитель-
ности. Так Курт Воннегут указывает на 
помутившийся после войны разум героя, 
который является типичным образом всех 
детей, олицетворением молодых людей 
всего мира, вынужденных вместо детских 

игр со сверстниками отпра-
виться на фронт. 

Однако воспринимать 
Воннегута буквально было бы 
большой ошибкой. «Детьми» 
он называет взрослых людей, 
оказавшихся психологически 
не готовыми к жесткой военной 
бойне, в которой жизнь тесно 
переплетается со смертью. Но 
есть все же и историческая по-
доплека. Оказывается, был в 
истории такой Крестовый по-
ход детей, когда в 1212 году не-
кие авантюристы в Германии и 
Франции начали религиозную 
агитацию, чтобы собрать лю-
дей и отвоевать Святую Землю 

у мусульман. Свою агитацию, они вели в 
основном среди очень молодых людей и 
сумели собрать несколько тысяч детей. По 
некоторым оценкам тридцать тысяч. И на-
правили их в Святую Землю. Стоит ли го-
ворить, что кучка детей, собранная наспех, 
не поддержанная ни одним из королей 
мира, довольно быстро оказалась в ужас-
ном положении. Кое-кто сумел вернуться 
домой, но многие погибли в пути. Однако 
большинство все же сумели добраться до 
Святой Земли, где были быстро схвачены 
и проданы в рабство. То есть этих детей 
намеренно собрали с целью продажи и за-
работали на этом очень большие деньги. 

Собственно, эта версия и легла в основу 
второй части названия романа.

Воннегут проводит данную аналогию 
из-за того, что на большую бойню, зовущу-
юся войной, были посланы дети. На войну, 
которую они даже не понимали. Ради вы-
годы других людей. 

Роман обращает на себя внимание оби-
лием символических обра-
зов, которые неразрывно 
связаны между собой и 
сквозь которые просвечи-
вает глубоко гуманисти-
ческая идеология автора, 
причем все эти символы 
связаны с христианством.

Воннегут обращается 
к библейским притчам и 
ассоциирует историю ги-
бели Содома и Гоморры с 
дрезденской бойней. Бог, 
стоящий над миром, воп-
лощение высшего разума, 
уничтожает эти города. 
Их жизнь отклонилась от 
предписанного русла и 

вступила в противоречие с Его целями. 
Разрушение Содома и Гоморры вернуло 
порядок и смысл на землю, устранив то, 
что не совпало с замыслом Творца. 

«Эта книга не удалась, — пишет Вонне-
гут в конце первой, автобиографической, 
главы, — потому что ее написал соляной 
столп» и приводит библейскую историю 
о Лотовой жене, обращенной в соляной 
столп за то, что она оглянулась на обречен-
ный Содом, на который вскоре должен был 
пролиться дождь серы и огня (перекличка 
с бомбардировкой Дрездена). «В обоих го-
родах, как известно, было много скверных 
людей. Без них мир стал лучше… Но она 
оглянулась, за что я ее и люблю, потому что 
это было так по-человечески», — коммен-
тирует жест Лотовой жены Воннегут, для 
которого, говоря его собственными слова-
ми, «нет людей смешных, или противных, 
или злых» и для кого самое важное в трак-
товке этого сюжета заключается в мотивах 
сострадания и памяти событий, которые 
нельзя забывать и на которые нужно огля-
дываться именно пото-
му, что они ужасают.

В романе ярко выра-
жены антимилитарист-
ские мотивы, показано 
бессилие человека перед 
бесконечным и бездуш-
ным миром зла и наси-
лия, страданий и бес-
смысленных жертв.  

В начале «Бойни» ав-
тор разговаривает с же-
ной своего однополчани-
на, и та говорит ему: «Вы 
притворитесь, что вы 
были вовсе не детьми, а 
настоящими мужчина-
ми, и вас в кино будут 
играть всякие Фрэнки Синатры и Джоны 
Уэйны или еще какие-нибудь знаменитос-
ти, скверные старики, которые обожают 
войну. И война будет показана красиво, 
и пойдут войны одна за другой. А драться 
будут дети, вон как те наши дети наверху». 
Она не хотела, чтобы на войне убивали ее 
детей, чьих угодно детей. И она думала, 
что книжки и кино тоже подстрекают к 
войнам.

«Я сказал своим сыновьям, — гово-
рит автор — чтобы, они ни в коем случае 
не принимали участия в бойнях, и чтобы, 
услышав об избиении врагов, они не ис-
пытывали бы ни радости, ни удовлетворе-
ния».

В наши дни, когда мир снова баланси-
рует на грани надвигающегося всеобщего 
хаоса, лучшие книги Воннегута снова ожи-
вают и приобретают некую зловещую ак-
туальность.

Воннегута удручало то, что «эхо На-
горной проповеди сегодня воспринимают 
как устаревшую, полностью дискредити-
ровавшую себя чушь». Он был уверен, что 
это вовсе не чушь, сказав об этом в одном 
интервью: «Я больше всего восхищаюсь 
христианством — христианством, символ 
которого — это кроткие люди за совмест-
ной трапезой».

Писатель с тоской вспоминает старые 
времена, когда родственники жили рядом, 
и, если ссоришься с женой или родителя-
ми, всегда можно перекантоваться пару 
дней в доме у тетки. «Когда Никсон раз-
мышляет, что сталось с Америкой: «Куда 
делись старые ценности?» и все такое —  
ответ предельно прост: мы одиноки. Нам 
не хватает родных и друзей». «Традицион-
ные ценности» по Воннегуту — это когда 
человеку есть куда пойти. «Человеческие 
существа будут счастливее — не когда 
победят рак, или полетят на Марс, или на-
полнят вновь озеро Эри, но когда найдут 
способ жить снова примитивными общи-
нами. Это моя утопия».

Все книги Воннегута можно читать как 
историю богоискательства. Ему не нрави-
лась мысль, с которой смирились милли-
арды людей. Эта мысль о том, что сущес-
твование миллиардов людей на планете 
Земля не имеет никакого смысла. Воннегут 
упрямо не желал в это верить. После Дрез-
дена он не уставал искать во всем, что про-
исходило вокруг, какой-то смысл.

По иронии судьбы этот смысл точнее 
всех выразил сын Воннегута Марк, детский 
врач, пишущий акварели и играющий на 
саксофоне: «Мы здесь для того, чтобы по-
мочь друг другу пройти через это, что бы 
это ни было».

И ещё, чем запоминается читателям 
это произведение — очень частое и, даже 
можно сказать, навязчивое повторение 
в тексте одной и той же фразы — «такие 

дела». Вводится оно не просто 
так, а с вполне определенным 
смыслом. Употребляется это 
сочетание слов каждый раз, 
когда речь заходит о чьей-
либо смерти. Простоватое, 
обыденное «такие дела» сво-
дит смерть до уровня чего-то 
незначительного, само собой 
разумеющегося, т.е. смерть 
стала делом обыденным. 

Книга Воннегута заслу-
женно считается одним из 
самых ярких антивоенных 
произведений современ-
ной литературы. В своё вре-
мя роман часто изымали из 
американских библиотек за 

антипатриотизм, что не помешало ему 
стать общенациональным бестселлером.  
Война — совершенно бессмысленная за-
тея, пытается убедить читателя Воннегут. 
Жаль, что мало кто его слушает...

К сожалению, мы до сих пор прослав-
ляем истребление себе подобных, а значит 
по-прежнему наших детей будут отправ-
лять в крестовые походы, убивать и уми-
рать. История нас ничему не учит. Те, кто 
пренебрегает уроками истории, обречены 
на то, чтобы ее повторять. Такие дела.

Одна надежда, что своими страдания-
ми многочисленные жертвы войны помо-
гут очиститься своим ближним, помогут 
опомниться. И только благодаря страдани-
ям своих детей люди задумаются о смысле 
этой жизни и вспомнят о Боге, Который 
есть Любовь. А если нет Бога, нет вечнос-
ти, то каков смысл всех этих невинных 
страданий?!

Сегодня наше общество переживает не самые лучшие 
времена — это очевидно. Мы живем в состоянии войны, 
разъединенности и вражды, абсурда и бессмыслицы.  
Тот, кто серьезно думал о причинах духовного кризиса, свел  
уже свои размышления к предельно ясному и лаконичному 
ответу: «Люди забыли Бога, оттого и все».

КНиЖНАя ПолКА Подготовила Г.Н. Ляхова

«Мы здесь, чтобы помогать 
друг другу справляться»

14 січня, після святкової Божественної 
літургії у Вознесенському чоловічому монас-
тирі у Банченах, Блаженніший Митрополит 
Київський і всієї України Онуфрій привітав з 
Різдвом Христовим вихованців дитячого бу-
динку-інтернату у селі Молниця, повідомляє 
Інформаційно-просвітницький відділ УПЦ.

Діти виступили зі святковим концертом для 
гостей. Блаженніший владика поспілкувався з 
вихованцями та роздав усім подарунки.

Дітьми у Молниці опікуються братія Бан-
ченського монастиря та сестри Боянського мо-
настиря. Серед вихованців — сироти та дітки, 
від яких відмовились батьки. Значна кількість 
з них з важкими захворюваннями або фізични-
ми вадами. Всі діти у будинку усиновлені мит-
рополитом Банченським Лонгином.

Новости

news.church.uaПредстоятель відвідав дітей  
у будинку-інтернаті при  
Банченському монастирі

«О, какой Божий дар — человеческая жизнь! Ведь 
мы, верующие, знаем, что нас послал в этот мир 
Господь; это Он воззвал нас из небытия в бытие.  
И сколько радости дает человеку жизнь»

Митрополит Николай (Ярушевич)
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Помимо захватов церк-
вей, обысков, угроз и 
различных санкций, 
верующие ‒ как духо-

венство, так и миряне ‒ подвер-
гаются изощренным унижениям 
и оскорблениям. Как к этому от-
носиться?

Если речь идет об оскорб-
лении нас лично, мы должны 
принять это со смирением и 
кротостью. Хотя в наше время 
это и не считается нормальным. 
Напротив, сейчас во всем мире 
принято обижаться и оскорб-
ляться по всякому поводу, часто 
совершенно надуманному, вы-
жимая из случившегося макси-
мум выгоды. Разумеется, это не 
христианская реакция.

Как правильно реагировать, 
нам служит пример Самого Гос-
пода, когда первосвященники и 
фарисеи клеветали на Него пе-
ред Пилатом: «И первосвящен-
ники обвиняли Его во многом. 
Пилат же опять спросил Его:  
Ты ничего не отвечаешь? ви-
дишь, как много против Тебя 
обвинений. Но Иисус и на это 
ничего не отвечал, так что  
Пилат дивился» (Мк 15:3–5).

Конечно, ни одна душа че-
ловеческая не может внутренне 

хоть немного не возмутиться, 
когда на нее изливают безумные 
и нелепые измышления. Само 
сердце протестует против не-
правоты и несправедливости. 
Но какова бы ни была неспра-
ведливость, и её нужно стерпеть, 
как любые другие испытания, 
ниспосланные нам свыше.

«При встрече клеветы, ос-
корблений и нападок не обращай 
внимания на то, сколь неправы 
причинившие их тебе, а на том 
одном установись вниманием, 
что Бог для твоего блага попус-
тил тебе это встретить и что ты 
этого блага себя лишишь, если 
допустишь нетерпеливость, раз-
дражение и гневливость по это-
му случаю», ‒ говорит об этом 
прп. Никодим Святогорец.

Или, как писал 
прп. Феодор Сту-
дит, сам перенес-
ший множество 
гонений от ерети-
ков: «Поношение 
и посрамление па-
дают на того, кто 
изрыгает их, а кто 
бесстрастно при-
нимает их, тому 
принадлежит по-
беда».

Но совсем иная ситуация, 
когда оскорбление и клевета 
изливается на саму Церковь 
Христову и Самого Триипостас-
ного Бога. И вот здесь уже мы 
не можем молчать. Мы должны, 
насколько это возможно, защи-
тить Церковь ‒ тело Христово 
от поругания клеветников. И 
для этого в любом правовом 
государстве, если оно себя тако-
вым считает, есть все законные 
средства, каковыми мы вправе 
воспользоваться. Тем более, ког-
да злоба и враждебность клевет-
ников нарушают законодательс-
тво этого самого государства.

Однако и в этом случае наше 
вполне обоснованное и пра-
ведное возмущение не должно 
быть осквернено злобой. Давай-

те всмотримся в личности тех, 
кто сейчас поносит Церковь и её 
служителей. Они воистину за-
служивают жалости. Тем более 
что многие из них, упражняясь 
в безумном «остроумии», на са-
мом деле не говорят от собствен-
ного сердца, а просто выполня-
ют заказ. К сожалению, нынче 
множество людей говорят не то, 
что думают, а то, за что платят.  
И тем печальнее их путь. Ведь 
все мы знаем участь нераскаяв-
шихся хулителей и оскверните-
лей святынь.

И потому очень важно не 
пойти на поводу у чувств, пусть 
и справедливых, и, насколько это 
возможно, с Божьей помощью, 
помолиться об этих несчастных 
людях, об их вразумлении и по-

каянии. Хорошо об этом 
сказал свт. Иоанн Злато-
уст, также перенесший 
клевету и гонения: «Когда 
кто-нибудь оскорбляет 
тебя, смотри не на обид-
чика, а на движущего им 
демона и весь свой гнев 
излей на этого последнего, 
а того, кто возбуждается 
им, даже пожалей».

Записала 
 Наталья Горошкова

дУХовНАя БеседА

Но Ангел Божий пре-
ложил огонь в росу 
и оставил благочес-
тивых юношей в огне 

живыми и совершенно невреди-
мыми. Этой теме и посвящены 
вышеуказанные ирмосы. И, ко-
нечно, здесь также есть символ 
Искупительного Подвига Госпо-
да нашего Иисуса Христа: коз-
ни диавола, оковы греха и сама 
смерть — весь этот лютый огонь 
не повредит человеку, если с ним 
Бог, Который изводит его в по-
кой, в Царствие Небесное.

И, наконец, ирмос девятой 
песни, который всегда Богоро-
дичен и всегда говорит о том, 
что посредством Девы Марии 
Второе Лицо Святой Троицы —  
Бог Сын вочеловечился для спа-
сения человечества.

Все эти девять ирмосов яв-
ляются этапами Священной ис-
тории и раскрывают молящимся 
с верою великое чудо спасения 
Богом падших людей.

троПарИ, ПрИПевы, 
молИтва

Основное наполнение кано-
нов — это, конечно, тропари. 
Они имеют преимущественно 
новозаветное содержание. И 
уже повествуют нам о праздну-
емом событии или о житии свя-
того, которому посвящено бого-
служение в этот день.

Часто можно видеть на все-
нощных бдениях, как люди пос-
ле полиелея, после помазывания 
уходят домой. Это неправильно. 
Ведь основная память дня, ос-
новная информация об этом, 
глубокое раскрытие смысла 
празднуемого события происхо-
дит как раз после — в канонах. 
Они представляют собой некий 
развернутый «девятисерийный 
фильм», который раскрывает 
перед нами дивные тайны домо-
строительства Божия, открывает 
нашим душам удивительные чу-
деса спасения Господом падшего 

человечества. Пото-
му, конечно, нужно 
словно бы обратить-
ся вслух при чтении 
канонов на утрене и 
внимать этот Божест-
венный глагол, про-
свещающий и ожи-
вотворяющий наши 
сердечные глубины, 
будто целебный род-
ник небесной благо-
дати Святого Духа.

Припевы же и молитва всег-
да посвящены Господу, Пресвя-
той Богородице или святому, 
которому читается канон. К 
примеру, на Великом покаян-
ном каноне святителя Андрея 
Критского припев «Помилуй 
мя, Боже, помилуй мя». Если ка-
нон Пресвятой Богородице, то 
припев «Пресвятая Богородице, 
спаси нас». Если святому, к при-
меру великомученику Георгию 
Победоносцу, то «Святый вели-
комучениче Георгие, моли Бога 
о нас».

Предпоследний тропарь 
всегда посвящен Пресвятой 
Троице. Поэтому припев к 
нему: «Слава Отцу и Сыну и 
Святому Духу», а последний 
всегда Пресвятой Богородице. 
Припев к нему «И ныне, и при-
сно, и во веки веков. Аминь». 
Опять же в последнем тропаре 
говорится о Божией Матери по-
тому, что посредством Ее Мес-
сия воплотился-вочеловечился 
в мир. Еще этот тропарь в бо-
гослужебной литературе часто 
надписывается как «Богороди-
чен». Святые отцы постанови-
ли добавлять «Богородичен» в 
конец каждой песни каждого 
канона в эпоху Третьего и Чет-

вертого Вселенских Соборов, 
когда происходила борьба с 
ересью несторианства. Еретики 
утверждали, что Дева Мария 
родила не Бога, а Христа-чело-
века, поэтому Ее нужно назы-
вать «Христородицей». Чтобы 
искоренить данную ересь, свя-
тые отцы и постановили ис-
полнять в конце каждой песни 
любого канона «Богородичен», 
прославляющее Пречистую 
именно как Пресвятую Богоро-
дицу — Божью Матерь, Родив-
шую Бога и Спасителя нашего 
Иисуса Христа.

Каноны представляют собой 
очень важную часть богослу-
жения, как церковного, так и 
домашнего. Поэтому не стоит 
ими пренебрегать. Не воспри-
нимайте их как антракт в теат-
ре между полиелеем и великим 
славословием. Не томитесь ими 
во время подготовки ко причас-
тию Тела и Крови Христовых. 
Но лучше остановитесь, уделите 
им время, вчитайтесь в них, и 
сквозь эти чистые и огненные 
словеса вам откроются законы 
Царствия Небесного и жизни 
души человеческой во благода-
ти Святого Духа. Вам откроется 
сокровище!

воПрос-ответ Протоиерей Андрей Чиженко

В начале материала стоит сразу оговориться,  
что речь пойдет о канонах молитвенных,  

а не о канонах — церковных правилах.

pravlife.org

Сейчас, когда Церковь переживает вместе со своим народом тяготы 
и горести войны, положение усугубляется еще и преследованиями, 

которые всё больше напоминают систематические гонения. 

ПоУчеНия

Благодарение  
Богу за все!  
Это слово наносит 
смертельную рану 
диаволу и  
во всякой беде 
доставляет 
говорящему 
сильнейшее  
средство к ободрению 
и утешению.  
Не переставайте 
же никогда его 
произносить  
(особенно в скорбях)  
и научайте тому 
других.

Святитель 
 Иоанн Златоуст

Пусть непрестанно 
трудится твой ум, 
напечатлевая  
в себе божественные 
мысли и глаголы 
жизни. А на язык  
будь скуп, потому  
что он весьма 
способен делать 
вред и чем скорее 
движется, тем 
меньше приносит 
пользы.

Святитель 
 Григорий Богослов

Что такое каноны и  
как их правильно читать?

>>> Окончание. Начало в №12/2023

Митрополит Антоний 
(Паканич):  

«Как реагировать  
на оскорбления»



Вероятность того, что именно я, 
такой как есть, приду в этот мир, 
была равна приблизительно од-
ному на 40 миллионов. Только 

один из многих миллионов сперматозо-
идов оплодотворяет яйцеклетку матери 
и дает возможность человеку родиться в 
этом мире. Именно он и определяет всю 
уникальность нашей личности. 

Созданный Богом из ничего, я мог бы 
получить свое бытие в этом мире и как-
то иначе. Стать камнем, червяком, водой, 
деревом, жуком, каким-то животным или 
рыбой, или вообще оставаться ничем, не-
бытием и пустотой. Но, по милости Бо-
жией, Господь доверил нам честь и право 
быть в этом мире людьми.  

Я благодарен Богу, что до сих еще 
живу на этом свете, несмотря на то что все 
больше людей уходят из него, не дожив 
до моего возраста. С годами требование 
к формуле счастья жизни становится все 
более и более простым. Еще недавно оно 
звучало, как «сатурация в норме», «лег-
кие чистые». Когда ты ложишься спасть и 
у тебя почти ничего не болит, то больше 
и не нужно ничего. Земное счастье — это 
когда тебе есть где жить, ты не голодаешь 
и не нуждаешься в постороннем уходе. 
Все, что нам нужно, находится внутри 
нас самих, нужно только хорошенько по-
искать. Счастье — когда ты имеешь воз-
можность послужить Богу, пожить в этом 
мире Христа ради. Это то, что наполняет 
жизнь смыслом. 

Благодарю Тебя, Боже, за земное счас-
тье детства. За годы, прожитые под мир-
ным небом, за все то богатство радости 
чувств и переживаний, которое познало 
мое детское сердце. Сколько их было в 
то далёкое время… Как было хорошо 
летним утром, встав до рассвета, прой-
тись босыми ногами по холодной росе с 
удочкой за плечом. Какой чудесной была 
скрипучая музыка каждого шага в зим-

ний морозный день по снежному ковру. 
А каким чудом был запах сирени весной, 
вкус сладкой спелой дыни, фантастичес-
кая космическая красота августовской 
звездной ночи. Как здорово было купать-
ся в реке под проливным теплым летним 
дождем, вдыхать запах пожелтевших 
осенних листьев, собрав их в охапку, ка-
титься с огромной скоростью на велоси-
педе с горки, грызть по пути из магазина 
хрустящую корку свежеиспечённого хле-
ба. Как хорошо было жить настоящим, 
не думая, что будет потом, бесстрашно 
ждать будущего, веря, что оно будет свет-
лым и радостным. К сожалению, тогда я 
еще не знал, что это и был мой земной 
рай, отпущенный по милости Божией на 
непродолжительные время безоблачного 
детства. 

Благодарю Тебя, Господи, за моих ро-
дителей, бабушек и дедушек, учителей, за 
всех тех, кто были для меня Твоими уста-
ми и руками, которые учили меня жизни, 
направляли на путь истинный, понужда-
ли работать, учиться, воспитывали чувс-
тво прекрасного. Спасибо за добрых лю-
дей, которых Ты посылал мне. Спасибо и 
за злых, потому что они по-своему меня 
также многому научили. 

Благодарю Тебя, Господи, за то, что 
позволил мне прожить свое детство и 
юность в стране, где не было столько 
злобы и ненависти, как сейчас. Там люди 
еще умели с уважением и любовью отно-
ситься друг к другу, не зависимо от того, 
кто какой нации и на каком языке разго-
варивает. Там не было нужды собирать 
деньги на похороны или лечение, там 
еще умели помогать друг другу просто 
так, без всякой выгоды и расчета. Это 
была страна, где нас бесплатно воспиты-
вали в садиках, учили в школах и вузах. Я 
еще помню время, когда даже в большом 
многоэтажном доме жильцы знали друг 
друга и могли запросто прийти в гости. 

Я очень хорошо помню 
лица людей той страны. 
На них еще не было той 
тени отчаяния и страха 
за будущее, которое я 
вижу сейчас.  

Благодарю Тебя, Боже мой, за то, что 
открыл мне красоту Твоего чудного мира, 
научил меня тому, что птицы и животные 
мало чем отличаются от людей. А если и 
отличаются, то, как правило, в лучшую от 
нас сторону. Они ближе к детям, чем мы, 
поэтому чище и свяче. Спасибо, Господи, 
за красоту морской глади, за тихий шо-
рох прибоя, крики чаек над головой, за 
изумительные рассветы и закаты. За всю 
ту красоту, которую Ты так обильно рас-
сыпал перед нашим взором. 

Благодарю Тебя, Боже мой, за то, что 
не погубил меня во время страстных 
блужданий моей молодости, терпеливо 
ожидая моего обращения и вразумления. 
За то, что, несмотря на все множество 
моих грехопадений, призвал меня на свя-
щенническое служение. Спасибо за то, 
что дал познать, что есть рабство греху, 
для того чтобы я понял — без Твоей ог-
раждающей благодати и удерживающий 
силы мы не способны противостоять ни-
каким искушениям и соблазнам. Только 
милость Твоя, Господи, не позволяет вра-
гу рода человеческого навечно связать 
нас узами адского мрака. 

Благодарю Тебя, Боже мой, за то, что 
через беды, горести и искушения Ты все 
больше и больше смиряешь нас. Жизнь 
устроена Тобой так, что чем ближе к ис-
ходу из нее, тем больше понимания того, 
что нам не за что держаться в этом мире. 
Даже самые близкие люди не смогут нам 
ничем помочь. Скорби и утраты, слов-
но острые ножницы, отрезают всякую 
нашу привязанность к этой земной юдо-
ли. Проходит время и смерть становится 
желанным гостем, избавляющим душу от 

груза и тягот скоропреходящей жизни. 
Всем управляет Твой благой промысел, 
Господи, направляя нас к единственной 
цели — к Твоему вечному, непреходяще-
му светлому покою. 

Благодарю Тебя, Боже мой, за то, что 
Ты положил предел нашей земной жиз-
ни. За то, что не позволил злу существо-
вать вечно на земле. За то, что ускоряешь 
вращение времени, чтобы спасти тех, кто 
еще к этому остается способным, что да-
ешь нам надежду на вечную жизнь и яс-
ное понимание того, что мир, в которым 
мы живем — не наша Отчизна. Наш дом 
там, где наш Бог, из Которого, Которым 
и для Которого все. Спасибо, Господи, 
что отнимаешь у нас это тело, которое 
с возрастом становится для нас тяжкой 
и болезненной ношей, обещая взамен 
дать нечто лучшее, то, что сможет жить 
в мире Твоей вечности и населять Новую 
Землю. 

Благодарю Тебя, Боже, за то, что по 
милости Твоей дал нам услышать Твой 
голос сквозь шум и суету этой много-
трудной жизни. Без Твоей благодати мы 
бы не смогли обратиться к Тебе даже с 
одной, самой короткой, молитвой. Без 
Тебя наше сердце было бы глухо и слепо, 
а душа мёртвой и смердящей. Все, что 
у нас есть доброго, светлого, чистого, 
святого — не наше, это Твой дар. Если 
и сделали мы в этой жизни что-то хо-
рошее, то не по своей воле, а по Твоему 
благоволению. Не нам, Господи, не нам, а 
Имени Твоей пускай будет Слава, Честь 
и Поклонение во веки веков. 

Аминь.

рАЗМЫШлеНия НА теМУ… Протоиерей Игорь Рябко spzh. news

Жизнь человека, от начала и до конца — череда Божьих чудес.  
Самым первым таким чудом было мое зачатие.

Мы осудили себя на то, чтобы 
жить в лицемерии, лжи, под-
лости, обмане, блуде, злобе и 
ненависти. Но нам и этот при-

говор показался слишком гуманным. Мы 
осуждаем себя все больше и все сильнее, не 
пуская на суд Бога, потому что заседание 
проходит в закрытом режиме железных, 
ржавых сердец. Так мы и живем в темнице 
духовного окаменения, где наша душа гни-
ет и умирает. Поэтому ей уже не хочется 
ничего начинать или продолжать делать. 
Ей все стало безразличным и опостылым. 
Наша личность разрушена, поэтому она не 
видит в своей жизни никакого смысла и 
цели. Мы уже осудили весь мир и все, что 
его населяет, на неминуемую катастрофу, 
хотя ни одно из животных, которое живет 
на этой планете, ни в чем перед нами не 
виновато. Все, к чему придет человечест-
во к концу времен, будет представлять из 
себя жалкие обломки амбиций, гордыни и 
эгоизма. Весь этот мусор сожгут, а пепел от 
костра рассеют над тьмой у бездны. 

В нашем распоряжении был очень ко-
роткий промежуток времени, когда мы 
жили в свободе детства. Но после него 
началась каторга безрадостного сущест-
вования, которая безжалостно разбила все 
наши детские мечты. Так по дороге време-
ни прошли миллиарды пустых и бессмыс-
ленных судеб. Отдать свою единственную 
жизнь чепухе и пытаться в бессмыслен-
ности найти какой-то смысл, что может 
быть худшим приговором? Можно было 
бы еще успеть зацепиться за Божий свет, 
когда наше детство переходило в юношес-
кий возраст. Но, к сожалению, мы отдали 
юность добровольному сумасшествию, 

потеряв в нем не только целомудрие, но 
и дар детства — уметь всему радоваться и 
удивляться. Надо было бы хоть в зрелос-
ти попытаться приложить силы, чтобы 
освободиться от рабства дьявола, но и на 
это у нас не хватило решимости. Остается 
только жалкая надежда на то, что хотя бы в 
старости, увидев, как наша жизнь целиком 
превращается в ничто, мы попытаемся 
найти опору в Боге и стяжать в нем Жизнь 
Вечную. 

Наша неспокойная совесть трепещет 
перед смертью, а гордость и тщеславие бо-
ятся доверять Богу. С самого детства и до 
смерти человек спешит доказать другим, 
что он не хуже, а даже лучше их. Превзой-
ти других в успехе и благополучии стано-
вится заветной мечтой для скрытого чувс-
тва собственной неполноценности. Даже 
найдя Бога и придя к вере, мы питаем свою 
самоуверенность своей православностью, 
отождествляя себя со своей собственной 
правдой. От этого появляется жгучее же-
лание учить других, находить в них не-
достатки, поучать как нужно правильно 
жить и молиться.

Суд идет, он не прекращает свою ра-
боту. Правда этого суда все принимает, 
все преображает, все побеждает, отпуская 
нас на вечную свободу. Но ложь нашего 
сердца все отвергает, унижает, разруша-
ет и осуждает нас на вечную муку. Видя 
самодовольных, самовлюбленных, само-
уверенных, надутых спесью, властью и 
деньгами «толстяков», хочется каждый 
раз у них спросить: «Ну и что?» Гордость 
любит власть над душами, она одержима 
этой властью. Но дальше что? Яма, чер-
ви и вечная темнота одиночества, боли и 

страданий. Не велика ли пла-
та за шестьдесят, в лучшем 
случае восемьдесят лет, под-
ло и сладко прожитой жизни. 
Стоило ли оно того? 

Ученые-богословы жаж-
дут найти святость в цитатах 
и добрых делах. Но ее там нет. 
Святость — это непоколеби-
мое, нерассеянное пребыва-
ние духа человеческого в бла-
годати Духа Святого. Добрые дела нужны 
и даже необходимы для спасения. Но самое 
безнадежное — помогать тем, кто выбрал 
мир и его скорби. Благодать — это все, что 
нам нужно. Только она может освободить 
нас от греха и смерти. 

Суд завершает свою работу здесь, на 
земле. Рай и ад начинаются здесь же. В за-
висимости от того, к чему влечется наше 
сознание, то и будет нами всегда обладать. 
У дьявола на земле только одна задача —  
победить через помыслы нашу свободу 
духа, потому что только в ней дух стано-
вится богоподобным. Поэтому зло всего 
мира ополчилось сейчас на литургию, 
молитву, созерцание. Без Православной 
Церкви спасение людей невозможно, и 
сатана это хорошо знает. Поэтому все 
силы ада будут в конце времен бороться 
за то, чтобы Церковь уничтожить. Они 
будут бороться деньгами и властью тех, 
кто служит в Церкви, зная, что это самая 
лучшая наживка. Смиренная душа всегда 
отказывается от какой-либо власти, по-
нимая, что это великое искушение, а не 
привилегия. А горделивая наоборот ста-
рается сделать себе карьеру. Все мы долж-
ны быть послушны Христу и в Его Лице 

Отцу и Святому Духу. Вся власть в Церк-
ви держится на этом послушании. Поэ-
тому тот, кто жаждет власти над людьми, 
уже осудил себя. В Православной Церкви 
Дух Святой возрождает и преображает 
только невластного человека, потому что 
Бог «смиренным дает благодать».

Гонимая Церковь всегда служит Хрис-
ту, но если она будет сливаться с миром, то 
легко становится добычей дьявола. Поэто-
му Православная Церковь каждое мгно-
вение умирает и воскресает со Христом.  
То же происходит и с душой верующего 
христианина. 

Оправдательный приговор на Страш-
ном Суде звучит следующим образом: «Это 
смиренный человек». Смирение — это не 
печаль и не уныние. Это не кислые лица и 
опущенные вниз глаза. Это всегда радость 
в Духе Святом. Смиренный тот, кто изба-
вился от кошмара диавольского рабства и 
освободился от проклятия гордости. Сми-
ренному ничего в этом мире, кроме бла-
годати, не нужно. Он ищет лишь любовь, 
потому что только в ней неувядаемая кра-
сота, благодатная святость, и совершенная 
чистота. А что ищем мы? Чего жаждет и в 
чем нуждается наша душа?

Вот уже скоро как две тысячи лет идет на Земле Страшный суд. С тех пор, как Бог пришел в мир, умер и вос-
крес, в нем началось судебное заседание. Мы в нем и судьи, и прокуроры, и адвокаты, и, конечно же, подсудимые.

Слава Богу за все!

Оправдательный приговор  
на Страшном суде звучит так: 

«Это смиренный человек»
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Тисячі віруючих у 
Почаївській Лаврі 

молитовно відзначили 
день пам’яті  

прп. Амфілохія 

1 січня у Свято-Успенській 
Почаївській лаврі тисячі вірян 
молитовно відзначили день 
пам’яті прп. Амфілохія. Про це 
повідомляє Інформаційно-про-
світницький відділ УПЦ з поси-
ланням на сторінку Почаївської 
лаври у Facebook. Урочистості у 
Почаївській обителі розпочалися 
29 грудня. Цього дня після вечір-
нього богослужіння лаврська 
братія перенесла мощі прп. Амфі-
лохія до Преображенського собо-
ру. 31 грудня у Преображенсько-
му соборі було звершене всенічне 
бдіння з читанням акафіста прп. 
Амфілохію, а в сам день свята у 
цьому ж храмі була звершена Бо-
жественна літургія. 

Вечірнє богослужіння та 
Літургію очолив митрополит 
Хустський і Виноградівський 
Марк. Його Високопреосвященс-
тву співслужили митрополит 
Тернопільський і Кременецький 
Сергій, митрополит Ніжинський 
і Прилуцький Климент, митро-
полит Миколаївський і Очаківсь-
кий Питирим, намісник обителі 
митрополит Почаївський Воло-
димир, митрополит Львівський і 
Галицький Філарет, митрополит 
Конотопський і Глухівський Ро-
ман, архієпископ Шумський Іов 
та єпископ Новобузький Варна-
ва. Після Божественної літургії 
відбувся хресний хід, під час яко-
го мощі прп. Амфілохія були пе-
ренесені до Печерного храму, де 
вони постійно перебувають. 

spzh.news
У мережі Інтернет 

з’явився англомовний 
документальний фільм 

про гоніння на УПЦ 
Відеоролік під назвою «Хрис-

тияни в облозі: Україна», опуб-
лікований на YouTube-каналі 
savetheuoc, розповідає для анг-
ломовного глядача про ситуацію 
навколо Української Православ-
ної Церкви. 

У прев’ю до фільму йдеться: 
«Уявіть собі, що ви прийшли не-
дільного дня до місцевої церкви 
та виявили, що двері замкнені, а 
служителеві загрожує пересліду-
вання та навіть тюремний термін, 
якщо він проведе службу. Такий 
шокуючий сценарій відбуваєть-
ся просто зараз в Україні». Крім 
того, про гоніння на Українську 
Православну Церкву розпові-
дає новий сайт, який нещодавно 
став доступний користувачам, 
під назвою «SaveTheUOC.com»  
(«Врятуйте УПЦ»).

Это очевидные вещи, не требующие 
никаких доказательств. Однако, ког-
да мы, священники, говорим, что 
без молитвы, регулярной исповеди 

и причастия святых Христовых Таин человек 
духовно деградирует и умирает, то многие 
сомневаются, потому что это не так очевидно. 
Наши оппоненты сразу могут указать на ты-
сячи и миллионы людей, которые не ходят в 
церковь, не участвуют в её Таинствах и в то же 
время живут богато и весело. Часто, когда ро-
дители говорят своим детям идти в церковь, 
те их не слушают. Они будут лучше сидеть ча-
сами в интернете, или пойдут развлекаться с 
друзьями, или скажут, что на это нет времени, 
потому что нужно готовиться к урокам.

Тем не менее, как действуют вышепри-
веденные физические законы, так же дейс-
твуют и законы духовные. Хотя сразу это не 
очевидно, но кто этими законами полностью 
пренебрегает, тот перекрывает себе доступ 
благодати Божией и обрекает себя на смерть, 
как в древности обрекли себя на смерть наши 
прародители Адам и Ева (см. Быт. 2:17). После 
того как они нарушили заповедь и попробо-
вали запретный плод, они прожили еще очень 
долгую жизнь (Адам прожил 930 лет (см. Быт. 
5:5), но она уже не была полноценной. Это 
проявилось в помрачении их ума, потому что 
они пытались укрыться от всевидящего Бога 
в деревьях рая; в слабости их воли, потому что 
не имели её для покаяния; в огрубении серд-
ца, потому что вместо покая-
ния стали винить друг друга и 
вместо любви у них появились 
стыд и похоть, а следовательно, 
возникла необходимость скры-
вать свою наготу. Кроме того, 
они стали болеть разными бо-
лезнями, которые все больше и 
больше сокращали срок жизни 
следующих поколений (см. Быт. 
3:1–24). Если Адам прожил 930 
лет, то в наше время человек 
в среднем живет 70–80 лет, и 
большинство из них, вздыхает 
святой царь и пророк Давид, 
проводит в трудах и болезнях 
(см. Пс. 89:10).

Сейчас много детей рождается 
с различными патологиями. Нын-
че вообще маленький процент 
счастливых семей, бóльшая часть 
обручений заканчивается разру-
шением семьи. А сколько людей 
гибнет каждый день на войне, в 
автокатастрофах, от употребления 
наркотиков и алкоголя?! И это не только у нас, 
но и в разных точках мира. Называют разные 
причины, преимущественно экономическо-
го и политического характера, всех этих бед 
и несчастий. Впрочем, это уже последствия. 
Главная причина всех бед — в отступлении 
от Бога, в пренебрежении законами духовной 
жизни или полной их формализации и про-
фанации.

Чтобы хотя бы приостановить эти про-
цессы фактического самоуничтожения, нуж-
но покаяние, то есть абсолютная перемена 
образа жизни. И не просто перемена, а кар-
динальная перемена. Кто грешил, пусть те-
перь живет свято. То есть кто обманывал и 
воровал, пусть начнет жить честно. Кто впа-
дал в разврат, пусть начнет хранить верность 
супружескому ложу. Кто пьянствовал или 
употреблял наркотики, пусть начнет вести 
трезвый образ жизни на радость семье и всем 
ближним. Кто гневается, как ему кажется, 
справедливо, пусть простит и научится кро-
тости и смирению.

Только так, посредством святой жизни, 
можно сохранить се-
мью и страну. Только 
благодаря святости 
можно прекратить вой-
ну. Только благодаря 
святости можно стать 
действительно счастли-
вым человеком (см. Мф. 
5:3–12). Тот, кто говорит, 
что в наше время это не-
возможно, обманывает 
не только самого себя, 
но и других. Поскольку 
духовно-нравственное 
состояние большинства 
людей стало очень при-
митивным и низким, то 

сейчас, когда мы читаем жития святых, нам 
всё это кажется благочестивыми легендами, 
сказками. Реалии суровой жизни побуждают 
нас не к святости, а к лукавству и хитростям.

Но все святые мученики, исповедники, 
преподобные, святители, которых Церковь 
вспоминает каждый день, — это не легендар-
ные герои, придуманные святителем Димит-
рием Ростовским, а настоящие живые люди, 
которые отличаются от нас лишь тем, что 
имели решимость жить не так, как диктует 
этот мир, а по заповедям Божьим.

Было время, когда люди соревновались 
друг с другом не в том, кто лучший стол на 
праздники накроет, кто больше выпьет вина 
и водки, кто лучше оденется, а именно в свя-
тости. Поэтому при встрече спрашивали друг 
друга не «Как твое здоровье?», а «Как идет 
твоя молитва?» или «Как спасаешься?». И 
это не были пустые, формальные слова. Если 
чувствовали, что кого-то из близких начали 
побеждать злые духи, то не ленились молить-
ся и, если нужно, пройти пешком сотни кило-
метров, чтобы поддержать падающего.

Так ли мы живем в наше время? Сейчас 
мы выискиваем недостатки друг у друга не 
ради того, чтобы поддержать слабых, а чтобы 
их высмеять, показать свое превосходство и 
презрение. Раньше это было «нормой» в не-
церковной среде, а теперь гнев, осуждение, 
травля становятся правилом и для тех, кто 
считает себя членом Церкви.

Вскоре мы будем праздновать Рождество 
Христово. Это не только время для колядок, 
пышной трапезы и подарков, хотя эти вещи 
также очень важны, потому что учат нас люб-
ви и милосердию к родным и близким. Но 
давайте помнить слова святителя Афанасия 
Александрийского, что Бог стал человеком 
для того, чтобы человек стал подобным Богу, 
то есть святым.

Новости pravlife.org

Мир — это категория духовная, 
и, если человек воспринимает 
другого человека как лишнего и 
желает его уничтожения, то на-

ступает ад. Об этом 4 января заявил Патриарх 
Сербский Порфирий, общаясь с православ-
ными жителями Велика-Хоча, одного из ста-
рейших сербских сел в Косово и Метохии.

Призвав верующих региона молить 
Бога о мире с албанцами, Предстоя-
тель Сербской Православной Церкви 
отметил, что жизнь рядом с другими 
людьми может быть адом, если видеть 
в них своих противников. Но может 
стать раем, если другого восприни-
мать как своего друга, брата, видеть в 
нем образ Божий.

«Мы должны искренне молить Гос-
пода Бога, чтобы Он ниспослал Свой 
мир для всех людей, для нас, в нашей 
стране, и среди других народов…  
И пусть Его любовь сойдет на нас, 
чтобы мы поняли: ад предназначен 
для каждого, кто воспринимает дру-
гого как лишнего, как цель, кто видит 
в другом врага, кто хочет уничтожить 
другого. Такие устремления создают 
в конечном счете пустоту и не могут 

принести добра никому, будь то я или вы, 
или кто-то другой. Поэтому важно, чтобы мы 
молились Богу и понимали, что мир — это  
духовная категория», — подчеркнул Святей-
ший Владыка.

По словам Патриарха Порфирия, невоз-
можно иметь мир вокруг себя, если нет мира 
внутри, если между людьми — нетерпимость, 
ненависть, агрессия.

«Тогда все, что у вас есть — это живой 
жар, который падает на вашу голову и причи-
няет вам боль», — сказал Предстоятель СПЦ, 
подчеркнув, что христиане в такой ситуации 
должны стараться осознать свои неудачи, 
свои падения и молиться Богу, чтобы Он по-
мог подняться.

В преддверии Рождества Христова Патри-
арх пожелал, чтобы праздник стал поводом 
для нового существенного духовного обнов-
ления каждого, чтобы «обновиться, строить 

единство, прощать друг другу, 
быть полезным один друго-
му».

Патриарх Сербский Пор-
фирий прибыл в Рашско-При-
зренскую епархию СПЦ 3 ян-
варя. Предстоятель провел с 
духовенством и верующими 
Косово и Метохии Рождест-
венские празднества, а также 
посетил сербские святыни 
края.

дУХовНАя ЖиЗНь Архимандрит Маркелл (Павук) pravlife.org

Если нам полностью перекрыть доступ воздуха в помещение, мы начнем 
задыхаться. Если жгутом перевязать конечность, из-за прекращения циркуляции 
крови она потеряет чувствительность и начнет отмирать. Если нам долго не 
давать есть и пить, мы умрем от голода.

Спасение семьи и страны  
только в святости

Патриарх Сербский Порфирий:  
«Мир — это духовная категория»

Предстоятель СПЦ призвал молиться о ниспослании мира всем народам. 
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Вітаю всіх вас з Днем Со-
борності України! Вітаю 
зі святом, яке нагадує 
нам про необхідність єд-

ності, в якій полягає сила кожно-
го народу. Саме таку силу з пер-
ших днів повномасштабної війни 
явив наш український народ, а всі 
ми з вами були активними учас-
никами прояву та будівничими 
цієї єдності.

Всі роки незалежності нашої 
країни Українська Православна 
Церква незмінно стоїть на за-
садах Української державності, 
рішуче засуджуючи будь-які по-
сягання на міжнародно визнані 
кордони нашої країни. Саме тому 
в перший день війни наша Цер-
ква чітко заявила, що Україна 
це наша держава, що Україна це 
наша рідна країна і ми будемо її 
захищати! Свідченням нашої де-
ржавницької позиції є також ве-
лика кількість вірян Української 
Православної Церкви, які захи-

щають Батьківщину у лавах Зб-
ройних Сил України, виконують 
гуманітарні місії та займаються 
волонтерством.

На жаль, з перебігом війни 
народна єдність почала слабнути, 
що не може не викликати нашо-
го занепокоєння. Зокрема, весь 
2023 рік в релігійній сфері нашої 
країни пройшов під знаком тиску 
на Українську Православну Цер-
кву. Серед наших вірян ці події 
викликали неприємний і гіркий 
подив із нерозумінням цих дій, 
адже тиснучи на Церкву, тим са-
мим чиниться тиск на власних 
громадян, які є одночасно віряна-
ми Церкви і частиною українсь-
кого суспільства. Це все точно 
не сприяє єдності й консолідації 
нашого народу, традиційною і 
невід’ємною частиною якого є й 
наша Церква.

Історія також вчить нас тому, 
що тільки той народ перемагає, 
який перебуває в єдності, а навіть 

якщо і терпить поразку, то збері-
гається в історії. Ми знаємо наро-
ди, які упродовж багатьох століть 
не мали власної незалежності, за-
знавали поневолення, проте, бу-
дучи внутрішньо єдиними, знову 
поверталися на сцену світової іс-
торії, виборюючи свою самостій-
ність. Саме зараз ми переживаємо 
історичний момент, коли Україна 
особливо потребує такої єдності. 
Вважаю, що для спротиву небез-
пекам державності ми маємо пе-
ремогти мислення, яке розділяє 
українців, та утвердити сили, що 
сприяють утвердженню України 
як єдності в різноманітті.

«Як то добре і як то гарно, 
коли брати живуть у згоді» (Пс. 
132, 1). Нехай ці слова Святого 
Письма будуть для нас усіх доро-
говказом в подальшому захисті, 
будівництві і розвитку нашої 
країни.

Дорогі брати і сестри, шанов-
ні українці, закликаю сьогодні 

всіх вас до молитви за єдність Ук-
раїни. Прошу молитися всіх тих з 
вас, хто проживає на окупованих 
територіях, і тих, хто проживає в 
діаспорі, адже всі ви продовжує-
те бути і належати до тіла нашо-
го українського народу. А також 
особливі молитви піднесемо сьо-
годні за тих наших братів і сестер, 
які стоять на захисті нашої дер-
жави — за наших мужніх захис-
ників і захисниць, які захищають 
країну від ворогів заради віднов-
лення цілісності нашої держави і 
повернення на нашу землю миру 
та спокою.

Нехай благословення Боже 
буде зі всіма нами і з нашою со-
борною Україною!

+ ОНУФРІЙ
Митрополит 

 Київський і всієї України
Предстоятель Української 

Православної Церкви

Святкові молитви підносилися у 
Хрестовоздвиженському храмі, 
храмах ікони Божої Матері «Усіх 
скорботних Радість», преподобно-

го Сергія Радонезького, ікони Божої Матері 
«Живоносне Джерело», преподобного Ага-
піта Печерського. Після богослужінь у Хрес-
товоздвиженському та Агапітському храмах 
відбувся чин великого освячення води.

Божественну літургію в храмі преподоб-
ного Агапіта Печерського очолив керуючий 
справами УПЦ митрополит Бориспільський 
і Броварський Антоній. Його Високопреос-
вященству співслужили митрополит Василь-
ківський Іоасаф, митрополит Львівський і 
Галицький Філарет, єпископ Бородянський 
Марк, духовенство Лаври та гості в священ-
ному сані.

Після читання Євангелія митрополит Ан-
тоній звернувся до віруючих зі словом про 
духовний зміст Богоявлення і звернув увагу, 
що саме через Хрещення Господь відкриває 
шлях до істинного розуміння сенсу буття та 
призначення людини.

«Віра справжня, така віра, яка творить лю-
дину, вона є синтезом людської немочі та не-
скінченної відданості, любові до Бога. Ось це і 
є шлях обоження, коли людина хоче бути пос-
тійно з Христом. Господь нам дає всі ці мож-
ливості, відкриває через Таїнство Хрещення. 

Тому що Хрещення Господнє і є основою того 
таїнства, яке вводить нас у церковну огоро-
жу і дає великі благодатні сили — не просто 
знати про спасіння, а жити у спасінні, жити 
у Христі, жити Христом. Ось це і є те, чого 
нас вчить сьогодні Церква через велике Свято 
Хрещення Господнього, і дай Боже, свято на-
шого просвітлення, нашого світла», — сказав 
митрополит Антоній.

Після звершення богослужіння архієрей 
очолив чин великого освячення води. Під спі-
ви тропаря свята митрополит Антоній окро-
пив усіх присутніх агіасмою.

pravlife.org
Роберт Амстердам 
про заборону УПЦ: 
«Це порушує права 

українців на свободу 
віросповідання» 

Створюється небезпечний 
прецедент, з яким не повинні ми-
ритись союзники України, вважає 
правозахисник. Голова міжнарод-
ної юридичної фірми Amsterdam 
& Partners LLP Роберт Амстердам 
заявив, що законопроект № 8371, 
спрямований на заборону діяль-
ності Української Православної 
Церкви, прямо порушує права 
українців на свободу віроспові-
дання. Про це 16 січня повідомив 
raskolam.net.

«Найближчим часом, швидше 
за все, буде ухвалено законопро-
ект 8371, який є прямою заборо-
ною УПЦ, повністю заснований 
на політичних мотивах невеликої 
правлячої кліки та корумпова-
них інтересах депутатів. Це є не-
безпечним прецедентом підриву 
релігійних свобод, з яким не по-
винні миритися союзники Ук-
раїни, включаючи США», − ска-
зав правозахисник у коментарі 
Yahoo.Finance.

Він переконаний, що Україна 
«не має бути місцем, де хижому 
уряду дозволено вдягати ланцю-
ги на ворота своїх церков».

За словами Амстердама, 
прямим порушенням прав віру-
ючих також є ініційовані вла-
дою насильницькі зміни у житті  
Української Православної Церк-
ви.

«Справді, це є порушенням 
прав українців на свободу віро-
сповідання, коли держава змушує 
змінювати мову Літургії, коли 
вони змінюють офіційну дату 
Різдва, коли вони захоплюють та 
замикають їхні церкви, жорсто-
ко нападають на священників і 
очікують, що парафіяни просто 
переключаться на нову фальши-
ву церкву, спонсовану держа- 
вою», — додав правозахисник.

Новости

Юристи-міжнародники не сумнівають-
ся, що законодавча ініціатива спрямована 
проти однієї релігійної організації — Ук-
раїнської Православної Церкви.

«Законопроект 8371 має на меті внесен-
ня в законодавчу базу положення, які доз-
волять уряду заборонити УПЦ як інсти-
туцію та заборонити релігійну діяльність 
Церкви. У разі його остаточного ухвален-
ня і застосування до УПЦ, це призведе до 
повної заборони УПЦ в Україні», — йдеть-
ся в аналізі.

Юристи зазначають, що багато поло-
жень законопроекту 8371 є технічними та 
вузькими, але в комплексі та в світлі існую-
чої законодавчої бази вони нададуть цент-
ральному органу виконавчої влади повно-
важення перевіряти ймовірні зв’язки УПЦ 
з РПЦ (зокрема, без чітких вказівок щодо 
того, які зв’язки вважаються проблемни-
ми), встановлювати необхідні зміни до 
статуту та діяльності УПЦ; дадуть змогу 
звернутися до суду, щоб заборонити УПЦ, 

дозволять конфіскувати майно Церкви на 
користь держави або інших релігійних ор-
ганізацій.

Автори аналізу наголошують, що над-
мірні та «драконівські» наслідки законо-
проекту 8371 «не є ані необхідними, ані 
пропорційними цілям законодавства; а 
сам закон є вершиною довгої історії диск-
римінації УПЦ».

Юристи вважають, що законопроект 
слід надіслати до Венеціанської комісії, яка 
відіграє активну роль у забезпеченні від-
повідності національного законодавства 
міжнародним та європейським стандар-
там.

«Якщо Україна не бажає піддавати 
своє власне законодавство міжнародному 
перегляду відповідно до членства в Раді 
Європи, інші члени Ради, які віддані май-
бутньому як України, так і української де-
мократії, мають направити законопроект 
8371 до Венеціанської комісії», — зазнача-
ють автори аналізу.

Новости news.church.ua
«В Україні близько 530 релігійних 

споруд пошкоджено внаслідок 
російських обстрілів, приблизно 

половина з них — храми Української 
Православної Церкви» 

В Україні близько 530 релігійних споруд зазнали 
пошкоджень внаслідок російських обстрілів, 
приблизно половина від всіх зафіксованих ви-
падків — храми Української Православної Цер-
кви. Про це повідомив релігієзнавець, керівник 
проєкту «Релігія в огні» Руслан Халіков під 
час пресконференції в Медіацентрі Україна-
Укрінформ 24 січня, передає Інформаційно-
просвітницький відділ УПЦ з посиланням на 
сайт ukrinform.ua.

«На сьогодні ми нарахували приблизно 530 
релігійних споруд, які потрапили під обстріл. В 
рамках нашого проєкту ми це моніторимо. І де-
кілька з них потрапляли під обстріл по кілька 
разів», — сказав Халіков. Він зазначив, що най-
більша кількість пошкоджених споруд знаходять-
ся в регіонах, де відбуваються бойові дії.

За словами Халікова, в Донецькій області 
— понад 100, в Київській області — понад 80, в 
Луганській та Харківській області — понад 60, 
Херсонській області — понад 55, Запорізькій 
області — понад 30. Крім того, у Сумській, Чер-
нігівській, Миколаївській та Дніпропетровській 
областях було пошкоджено десятки релігійних 
споруд, додав експерт. «Приблизно половина від 
всіх зафіксованих випадків пошкоджень релігій-
них споруд — храми Української Православної 
Церкви», — підкреслив він.

офиЦиАльНо news.church.ua

П’ять літургій звершили в свято Хрещення 
Господнього у Києво-Печерській Лаврі

П’ять літургій звершили священнослужителі Української Православної Церкви в 
Святій Успенській Києво-Печерській Лаврі в свято Хрещення Господа Бога і Спаса 

нашого Іісуса Христа, Святого Богоявлення, 19 січня.

Опубліковано правовий 
аналіз законопроекту №8371, 

спрямованого проти УПЦ
Законопроект №8371 є серйозним порушенням свободи віросповідання та інших 
правових стандартів, притаманних функціонуванню сучасної європейської де-
мократії. Україні слід передати його на розгляд до Венеціанської комісії. Такий ви-
сновок міститься у «Правовому аналізі українського законопроекту 8371», опублі-
кованому юридичною компанією Amsterdam & Partners LLP 17 січня.

Дорогі брати і сестри! Шановні українці!
22 січня 2024 року

Вітальне слово Блаженнішого 
Митрополита Київського і всієї України 

Онуфрія до Дня Соборності України

pravlife.org

pravlife.org
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ПОДПИСНОЙ ИНДЕКС
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«Преса поштою». 
Оформить подписку можно  

в любом почтовом отделении

Как можно любить и желать по-
лучить то, чего мы не знаем? Как 
можем мы ставить выше всего на 
свете что-то, чего мы не знаем, 

pадость, котоpую мы не вкyсили? Одним 
словом: как мы можем искать Цаpства, о 
котоpом мы не имеем понятия? Цеpковное 
богослyжение с самого начала и до сих поp 
есть единственный вход в это Цаpство, пpи-
общение к Hовой Жизни. Цеpковь откpыва-
ет нам чеpез свою богослyжебнyю жизнь то, 
«чего не видел глаз, не слышало yхо и не пpи-
ходило на сеpдце человекy... что пpиготовил 
Бог любящим Его» (1 Коp. 2, 9). Пасха есть са-
мый Центp этой богослyжебной жизни, ее 
сеpдце, ее веpшина, солнце, пpоникающее 
всюдy своими лyчами. Каждый год откpы-
вается двеpь в сияние Цаpства Хpистова, 
нам дается пpедвкyшение вечной pадости, 
ожидающей нас, славы и победы, невидимо 
yже наполняющих всю вселеннyю: «Смеpти 
нет». Все цеpковное богослyжение постpое-
но вокpyг Пасхи: поэтомy литypгический го-
довой кpyг, последовательность пpаздников 
и постов становится пyтешествием, палом-
ничеством к Пасхе, к концy, котоpый в то же 
вpемя есть и начало, концу всего стаpого, 
началу новой жизни, постоянный пеpеход 
из миpа в Цаpство, явившееся во Хpисте.

Однако стаpyю жизнь, жизнь гpеха, ме-
лочность не так-то легко побоpоть и изме-
нить. Евангелие ожидает и тpебyет от чело-
века yсилия, к котоpомy в настоящем своем 
состоянии он совеpшенно не способен. Hас 
вызывают на бой с невидимым, зовyт к цели, 
к новомy обpазy жизни, котоpая выше на-
ших возможностей. Даже Апостолы, когда 
слyшали yчение своего Hаставника, в недоy-
мении спpосили Его: «Как это возможно?» 

Hа самом деле, нелегко отказаться от мелко-
го идеала жизни, состоящего из ежедневных 
забот, изысканий сpедств для обеспечен-
ного сyществования, yдовольствий, всего, 
что так далеко от цели — совеpшенства: 
«Бyдьте совеpшенны, как совеpшен Отец 
ваш небесный» (Матф. 5, 48). Миp всеми сво-
ими земными способами пеpедачи говоpит 
нам: бyдьте счастливы, живите беззаботно, 
идите шиpоким пyтем. Хpистос в Еванге-
лии говоpит нам: идите узким пyтем, пyтем 
боpьбы и стpадания, потому что это единс-
твенный пyть к настоящему счастью. Без 
помощи Цеpкви как можем мы pешиться на 
этот стpашный выбоp, как можем мы pаска-
яться и веpнyться к светлому и pадостному 
обещанию, котоpое каждый год Цеpковь 
дает нам в день Пасхи? И вот для чего нyжен 
Пост. Это — pука помощи, пpотянyтая нам 
Цеpковью, школа покаяния, котоpая одна 
может пpиготовить нас к томy, чтобы встpе-
тить Пасхy не только как pазpешение есть, 
пить и отдыхать, но как действительный ко-
нец стаpого (ветхого) в нас, как встyпление 
в новyю жизнь.

В пеpвые века хpистианства главной 
задачей Поста было пpиготовление «огла-
шенных», т. е. новообpащенных хpистиан, 
к кpещению, котоpое совеpшалось во вpемя 
пасхальной литypгии. Hо даже когда Цеp-
ковь pедко кpестит взpослых и само yчpеж-
дение «оглашенных» больше не сyществyет, 
главное значение Поста остается тем же. По-
томy что, хотя мы и кpещены, мы постоян-
но теpяем и изменяем именно томy, что мы 
полyчили пpи кpещении. Вот почемy Пас-
ха есть ежегодное возвpащение к нашемy 

собственномy кpещению, тогда как Пост 
готовит нас к этомy возвpащению, к посте-
пенному и постоянномy yсилию, ведyщемy 
нас к Пасхе, к конечномy пеpеходy в новyю 
жизнь во Хpисте. Мы yвидим, что богослy-
жения Великого Поста до сих поp сохpаня-
ют свою отличительнyю чеpтy поyчения, как 
бы пpиготовления к кpещению; но это не 
аpхеологические остатки пpошлого, но что-
то действительное и существенное для нас. 
Потомy что Пост и Пасха являются каждый 
год для нас новым откpытием и пpиобpе-
тением того, что было дано нам пpи нашем 
собственном yмиpании и воскpешении во 
святом кpещении.

Пyтешествие, паломничество! Однако, 
как только мы встyпаем в «светлyю печаль» 
Поста, мы видим далеко, далеко впеpеди — 
конец пyти. Этот конец пyти, его цель — pа-
дость Пасхи, вход в сияние славы Цаpства 
Hебесного. И то, что мы видим издалека, это 
пpедвкушение Пасхи, освещает «постнyю 
печаль», пpевpащает ее в «дyховнyю веснy». 
Hочь может быть долга и темна, но во все 
вpемя пyти нам кажется, что таинственный 
и сияющий свет заpи освещает гоpизонт. 
«Hе лиши нас yпования нашего (надежды 
нашей), Человеколюбче!»

Мы празднуем сегодня день Тор-
жества Православия; о каком 
торжестве идет речь? Когда мы 
сейчас озираемся вокруг, когда 

смотрим в глубины родного нам, дорогого 
Православия, — сколько мы видим побеж-
денности, удручения, как мало, казалось бы, 
причин торжествовать.

Но мы не торжествуем только, или, вер-
нее, мы вовсе не торжествуем о видимой 
славе Православия; торжество Православия 
мы видим в двух вещах. Во-первых, в том, 
что православные люди, рассеянные по лицу 
земли или собранные в плотные народные 
общины, несмотря на гонения, несмотря на 
громадные трудности, сохранили в чистоте 
свою веру, сохранили благоговейно свое бо-
гослужение, сохранили путь духовный, ко-
торый нам завещан Христом в Евангелии и 
Отцами Церкви в течение всех веков нашей 
церковной жизни. Мы можем ликовать об 
этом; мы можем благоговеть перед людьми, 
которые в течение всех тысячелетий устояли 
в вере чистого исповедания, в духовности 

подлинно евангельской, и сохранили нам 
наше драгоценное, глубокое, поучительное 
богослужение.

Но мы знаем, что как бы ни хотел чело-
век быть верным, сколько бы ни напрягал 
он свои силы, он бывает легко побеждаем, 
если не Сам Господь даст ему силу, если не 
благодать Божия будет сражаться за него. И, 
в конечном итоге, торжество Православия, 
о котором ликует наше сердце, потому что 
оно и на будущее исполняет нас надежды, 
это победа Божия в немощи человеческой, 
над нами и в нас, среди нас, в течение уже 
прошедших тысячелетий. Торжество Пра-
вославия — это день, когда мы ликуем, что 
Бог остался непобежденным человеческим 
грехом, грехом ума, холодностью и неустой-
чивостью сердца, колебаниями воли, греха-
ми плоти. Бог остался непобедим в Церкви 
Христовой, Бог остался непобедим в отде-
льных, конкретных личностях — в этом ве-
ликая наша радость.

Но Торжество Православия было учреж-
дено по более частному случаю: после Седь-

мого Вселенского Собора, когда Право-
славием была окончательно одержана 
победа над иконоборчеством, было ус-
тановлено это празднество. О чем оно 
говорит? О том, что Церковь отстояла 
право, отстояла и долг наш поклонять-
ся иконам Христа, Божией Матери и 
святых. Она этим отстояла и исти-
ну Боговоплощения, истину, что Бог  
Себя являет, Себя открывает образ-
но; может быть, несовершенно, но  
Он открывается нам в тех образах, 
которые мы о Нем составляем. Эти 
образы — не только иконы; это также 
словесные иконы, как говорит о них 
Андрей Критский, — в догматах Церк-

ви, в учении Отцов, в наставлении, которое 
мы получаем. На самом деле, опять-таки об-
разно, открывается нам Бог в людях, потому 
что каждый из нас носит в себе образ Жи-
вого Бога. 

Литургия святого Василия Великого 
говорит о Христе, что Он — печать равно-
образная, открывающая нам в Себе Отца.  
Он — образ совершенный, Он есть Истина, 
Он есть совершенный Бог, так же, как и со-
вершенный Человек. Но и в нас пребывает 
сияние и печать этого образа. И ликуя сегод-
ня о Торжестве Православия, мы радуемся, 
что воплощением Сына Божия Бог открыва-
ется нам плотью во Христе; ликуем, что наш 
тварный мир таков, что полнота Божества 
может обитать среди нас телесно, что через 
это Бог может стать выразимым образно и 
что, вглядываясь в иконы, и прежде всего — 
в живые иконы, каковыми являются люди, 
если мы только умеем отстранить челове-
ческую немощь, затемняющую наше зрение, 
зрячими глазами, как бы прозрачно, видеть 
через человеческую немощь пребываю-
щий образ Божий, мы можем поклоняться  
Живому Богу среди людей, в людях. Не на-
прасно Отцы Церкви говорили: «Кто видел 
брата своего, тот видел Бога Своего...»

Будем поэтому хранить благоговейное 
отношение друг ко другу, потому что мы — 
явление, образ, икона; будем благоговейно 

хранить нашу веру в догмат о почи-
тании святых икон, который выра-
жает безусловную веру, что Бог стал 
Человеком. И будем ликовать о том, 
что из поколения в поколение Бог 
побеждает в нашей немощи, побеж-
дает и покоряет нас Себе, и будем от-
даваться Богу, чтобы эта победа была 
совершенна, чтобы Он победил до 
конца — не только в прошлые века, 
но ныне, в нас, и чтобы сияние Его 
славы было явлено миру, который 
лежит в скорби и искании. Аминь.

ПоУчеНие

Люди XXI века  
будут спасаться и 
даже приобретать 
святость за  
три послушания:  
за хранение 
православной веры и 
передачу ее другим, 
прежде всего своим 
детям и внукам;  
за ежедневное  
покаяние и  
за регулярное участие 
в Таинствах Церкви.

Преподобный 
 Паисий Святогорец

ПроПоведь Протопресвитер Александр Шмеман

Великий пост: путь к Пасхе

Митрополит Антоний Сурожский

Торжество Православия
Первое воскресенье великого поста — 2 марта 1969 г.
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